
ПРАЗДНИК  
ПРОШЕЛ, А ЭМОЦИИ 
ОСТАЛИСЬ!
Жители Ленинского округа 
поделились с «Иркутском» 
своими фотографиями 
(и впечатлениями) 
с двухдневного торжества 
в честь 105-летия района

Стр. 8–9

ХРАМ НУЖЕН 
ИРКУТЯНАМ

Дорабатывается новый 
проект церкви во имя 
святого благоверного 

князя Александра Невского 
в микрорайоне Приморском

Стр. 11

ОЖИДАЕМ ТОРТ 
ВЕСОМ В ПОЛТОРЫ 
ТОННЫ
Съедим его всем Иркутском: 
подробности программы 
фестиваля «Сытый бабр»

Стр. 2

ЖАРКАЯ БРАЗИЛИЯ 
В НЕ МЕНЕЕ 

ЖАРКОМ ИРКУТСКЕ
Делегация из этой страны 

побывала в нашем городе

Стр. 3
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото из архива героини публикацииСтр. 12–13

ВОЗДУШНАЯ ЧЕМПИОНКА 
РОССИИ ИЗ ИРКУТСКА

Алина Зимина, ученица школы № 21 имени Юрия 
Гагарина, стала победительницей в чемпионате 

страны по аэротрубным дисциплинам 
парашютного спорта
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300 килограммов сгущенки, 300 
килограммов шоколадной смеси, 
3000 яиц, 450 килограммов сметаны, 
80 килограммов муки и столько же 
сахара. Это не опись со-
держимого оптового 
склада кондитерских 
изделий, а объ-
емы продуктов 
для мегаторта, 
который приго-
товят и раздадут 
прямо на «Сытом 
бабре»!

По словам 
Ивана Толстихина, 
шеф-повара сети кон-
дитерских «Стефания» 

(специалисты именно этого предпри-
ятия создадут гигантский шедевр. 
— Прим. ред.), площадь торта пред-

полагается в 36 квадратных ме-
тров. Он будет трехъярусным, 

квадратным, со сторонами 
по шесть метров. Для торта 

таких размеров у памят-
ника Александру III 
на бульваре Гага-
рина будет соору-
жен специальный 
стенд — что-то 

вроде подиума. 
Основой рецепта для 

кондитерского гиганта 
станет брауни — с него и на-

чалась работа компании «Стефания». 
Но поскольку «Сытый бабр» — это 
иркутский бренд и популяризация 
местной гастрономии — наша при-
ятная обязанность, в рекордный торт 
по рецепту брауни добавят локаль-
ную ягоду — бруснику.

— Торт будем «собирать» 
на площади «у Алексан-

дра», заранее испечем 
и привезем коржи. 
Все остальное — крем, 
начинка, украшения 
— будет приготовлено 

на месте. Начнем го-
товить 28 июня в 12.00, 

а фиксация рекорда намечена 

на 18.00, — объясняет технологию 
создания будущего достижения Иван 
Толстихин.
—  А что будет после 18.00? 

(Вопрос с подвохом от журна-
листа-сладкоежки. — Прим. 
ред.)

— Мы будем угощать тортом всех 
гостей «Сытого бабра»!
—  И с собой можно будет 

взять? Домой?
— Конечно!
Гигантский брауни с брусникой 

будет не единственным рекордом 
«Сытого бабра» в этом году: органи-
заторы говорят, что участие в гастро-
фестивале примут более 100 (!) пред-
ставителей кулинарной индустрии.

— Многие ресто-
раторы готовились 
за год, чтобы 
представить 
свое заведе-
ние как можно 
более эффектно. 
Гостей ожидает 
насыщенная про-
грамма: образователь-
ный гастрономический лекторий, 
обширная зона фудкорта на свежем 
воздухе, множество интерактивных 
площадок, специальные зоны для 
детей и любителей спорта, высту-
пление творческих коллективов. 
Гости фестиваля смогут не только 
попробовать различные кулинар-
ные изыски, но и принять участие 
в коллективных приготовлениях 
блюд, посетить познавательные 
мастер-классы, насладиться за-
хватывающими соревнованиями 
шеф-поваров. Дополнительным 
развлечением станет показ произве-
дений иркутских кинематографистов 
в кинотеатре под открытым небом, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Яна Мальганова, 
студентка:

— Мне очень нравится идея 
фестиваля «Сытый бабр», по-
тому что это отличная возмож-
ность показать иркутянам и го-
стям города все нюансы местной 
гастрономии, новые вкусы — это 
всегда открытие! Даже для тех, 
кто решил, что уже попробо-
вал все, сюрпризы точно будут. 
А для наших рестораторов это 
отличный шанс заявить о себе 
не только на уровне потенци-
альных клиентов из нашего 
города и региона, но и более 
масштабно, на федеральном 
уровне. Это очень хорошо попу-
ляризирует туристическую при-
влекательность Иркутска.

Инга Корочкина, 
советник мэра 
Иркутска:

— В первую очередь я люблю 
этот фестиваль за то, что «Сы-
тый бабр» — это наше, настоя-
щее иркутское название, символ 
нашего города, причем символ 
сытый, дольный, счастливый. 
Само мероприятие транслирует 
счастливых горожан, потому 
что при посещении этого фе-
стиваля у них есть возможность 
попробовать все специалитеты 
— сибирские, иркутские блюда 
с нашей особенной изюминкой, 
и от этого у всех без исключения 
улучшается настроение.

Владислав Асхаев,  
шеф-повар:

— Это площадка, на которой 
можно творчески проявить себя 
профессионалам, показать что-
то не коммерческое, а то, к чему 
лежит душа. Фестиваль «Сытый 
бабр» — одно из ключевых мест, 
где это можно сделать. Напри-
мер, в прошлом году я в нем 
участвовал, и мы приготовили 
с гостем города из Италии, тоже 
поваром, сибирско-итальян-
ское блюдо. Считаю, что только 
на «Сытом бабре» можно по-
пробовать что-то, во-первых, не-
обычное, во-вторых, с отсылкой 
к местному колориту, причем 
в самых разных вариациях.

С иркутянами беседовала  
Елена Алексеева

Фото Валентина Карпова

Валерий Чепрасов, 
студент:

— Мне очень нравится, как 
готовят на «Сытом бабре», с ду-
шой. Думаю, ради этого туда 
все и стремятся попасть, и по-
верьте — оно того стоит! Когда 
профессионалы стараются пока-
зать себя с лучшей стороны, это 
обязательно отражается на ре-
зультате, к тому же приятно, что 
в каждом блюде есть местная, 
иркутская составляющая. Кроме 
того, там очень отзывчивый, 
хороший коллектив, культур-
ные официанты, которые очень 
приветливо, радушно встречают 
гостей, что тоже невероятно 
важно.

Елена Кухта, 
PR-директор, продюсер 
фестиваля «Сытый бабр»:

— «Сытый бабр» — это очень 
хорошая возможность для тури-
стов приехать в Иркутск. Мне, как 
его жительнице, очень приятно 
наблюдать, как развивается наш 
ресторанный бизнес, как прояв-
ляются специалисты, принимаю-
щие участие в мероприятии. Для 
меня это событие — как миссия, 
чтобы мы одной большой кол-
лаборацией, местной синергией 
продвигали наш регион на фе-
деральной гастротуристической 
карте. Я бывала на многих гастро-
номических мероприятиях в Ев-
ропе, очень вдохновлялась этими 
событиями и рада, что подобные 
фестивали появились и у нас.

САМОБЫТНАЯ ЕДА — В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА И ГОРОЖАН
На этой неделе мы спросили у иркутян: «За что вы любите фестиваль «Сытый бабр»?»

Окончание на стр. 13

ОЖИДАЕМ ТОРТ ВЕСОМ В ПОЛТОРЫ ТОННЫ
Съедим его всем Иркутском: подробности программы гастрономического 

фестиваля  «Сытый бабр»

28 и 29 июня в Иркутске на площади у памятни-
ка Александру III при 

поддержке администрации Ир-
кутска пройдет третий большой 
гастрономический фестиваль 
«Сытый бабр». Жителей и гостей 
города ждут более 100 участников 
и масса событийных локаций: 
рестораны, стритфуд, кофейни, 
локальные бренды, гастролекто-
рий, дегустации, массовая готов-
ка и раздача 500 литров окрошки, 
100 килограммов фруктового 
салата. Гвоздем программы ста-
нет гастрорекорд России — при-
готовление полуторатонного 
торта! О том, каким будет «Сытый 
бабр — 2025», рассказали органи-
заторы мероприятия: продюсер 
фестиваля Елена Кухта, руково-
дитель Ассоциации ресторанно-
го бизнеса Сергей Смолянинов, 
шеф-повар сети кондитерских 
«Стефания» Иван Толстихин.

Рекорды 
«Сытого бабра»
2023 год: мозаика  
из 15 000 суши.

2024 год: 5582 пиццы 
за восемь часов.

2025 год: ожидаем торт 
весом в 1,5 тонны.

На кефире или на квасе? Этот принципиальный вековой российский спор 
ожидает всех, кто придет 28 и 29 июня на гастрофестиваль «Сытый бабр», 
ожидая приготовления рекордного количества известного летнего холод-
ного супа — 500 литров окрошки! На снимке — окрошка «Сытого бабра — 
2024»: сметана, колбаса, огурцы и все, что положено по рецепту, шло в ход 
тазами! А заправили, кстати, блюдо квасом. В этом году на фестивале прой-
дут три массовые готовки: окрошка, лапша и фруктовый салат
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На площади Декабристов полностью демонтировали брусчат-
ку и бортовые камни, выкопали котлован под памятник, обу-
строили основание нового фундамента, выполнили вертикаль-
ную планировку и отсыпку нижнего слоя пешеходной дорожки. 
Сейчас ведется прокладка кабелей наружного освещения.

В парке «Комсомольский», где идет уже четвертый этап бла-
гоустройства, завершили демонтаж всех цоколей и пьедесталов, 
а также очистку металлических секций ограждения. На финиш-
ном этапе — изготовление каркасов и разбор входной группы 
с улицы Авиастроителей. Кроме того, приступили к демонтажу 
опор освещения.

Ирина Звягина
Фото автора и пресс-службы администрации города

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

НОВЫЕ ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ В ГОРОДЕ
В Иркутске благоустраивают пять общественных пространств

Подрядные организации работают в пар-
ке «Комсомольский» (там идет четвер-
тый этап благоустройства), в «Аллее 

здоровья» на улице Розы Люксембург, на се-
верной части острова Юность, на территории 
у танка «Иркутский комсомолец» и на площа-
ди Декабристов. Все работы ведутся по феде-
ральному проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды», входящему в состав 
нацпроекта «Инфраструктура для жизни».

ПРОВЕРИТЬ ЗДОРОВЬЕ 
ПО ПУТИ В МАГАЗИН
Иркутян приглашают 

бесплатно пройти 
медицинское обследование

Сегодня в течение дня любой жи-
тель города может поучаствовать 
в акции «День здоровья». Она 

пройдет с 10.00 до 17.00 по адресу: ул. 
Сергеева, 3/4 (в районе пешеходной 
зоны справа от ТРЦ «Мистер Икс»). 
Мероприятие организовано при под-
держке департамента здравоохране-
ния и социальной помощи населению 
администрации Иркутска.

Цель акции — популяризация здорового 
образа жизни, ранняя диагностика заболева-
ний и повышение медицинской грамотности 
населения.

Любой желающий сможет бесплатно сделать 
экспресс-анализ крови на глюкозу и холесте-
рин, тесты на ВИЧ, гепатиты и сифилис, пуль-
соксиметрию, спирографию и динамометрию, 
а также измерить артериальное давление. Будут 
доступны УЗИ щитовидной железы и почек, 
ЭКГ, маммография, флюорография и дермато-
скопия. Консультации проведут психиатры-нар-
кологи, медицинские психологи и онкологи.

Для детей подготовлена отдельная про-
грамма: антропометрия, пульсоксиметрия, 
отоскопия, риноскопия, а также консультации 
педиатра, лора и ортопеда. Кроме того, специ-
алисты дадут рекомендации по питанию и про-
ведут интерактивные занятия по профилактике 
заболеваний.

Наталья Климова

ПАМЯТИ ИРКУТЯНИНА ЮРИЯ КОКАРЕВА
На фасаде образовательного комплекса «Крылья» (школа № 34) 

открыли мемориальную доску выпускнику, погибшему в зоне СВО

В минувший вторник в Иркутске со-
стоялась торжественная церемо-
ния открытия мемориальной доски 

участнику специальной военной операции, 
кавалеру ордена Мужества Юрию Кокареву. 
Ее разместили на фасаде школы № 34, где 
он учился. В мероприятии приняли уча-
стие мэр Иркутска Руслан Болотов, депутат 
Законодательного Собрания региона Елена 
Крыжановская, депутат думы города Павел 
Кудеев, педагоги и ученики школы, а также 
родители и супруга военнослужащего.

— Сегодня мы отдаем дань памяти нашему зем-
ляку — кавалеру ордена Мужества Юрию Кокареву. 
Этот парень — настоящий герой. Защищая Родину, он 
отдал самое дорогое, что есть, — свою жизнь. Потеря 
любимого человека — всегда невосполнимая утрата. 
И открытие доски в его честь, в память о его подвиге 
— наш способ выразить благодарность бойцу. Важно, 
что мы делаем это сейчас, а не по прошествии многих 
лет, — отметил мэр Иркутска Руслан Болотов.

Юрий Кокарев родился в 1990 году. Сначала учил-
ся в школе № 28, затем перешел в СОШ № 34. Далее 
поступил в Байкальский колледж права и предпри-
нимательства. После учебы ушел в армию. Срочную 
службу проходил в Псковской десантно-штурмовой 
дивизии. В 2022 году заключил контракт и был ко-
мандирован для исполнения боевых задач в зоне 
СВО.

Родные и близкие вспоминают его как веселого, 
трудолюбивого, остроумного парня. Он был на-
дежной поддержкой товарищей и опорой для своей 
семьи.

— Мы гордимся подвигом Юры. Для всех нас он 
— настоящий герой. Служба в армии для него была 
не просто обязанностью, а возможностью защитить 
свою страну, свою семью и близких людей, — сказала 
директор школы № 34 Ирина Любимова.

Юрия Кокарева не стало при исполнении боевого 
задания 24 апреля 2022 года в районе села Коровий 
Яр Донецкой Народной Республики. Награжден орде-
ном Мужества посмертно.

— Юрий Юрьевич был человеком с большой бук-
вы. Он всегда приходил на помощь. Был неравно-
душен к чужим проблемам и тому, что происходит 
в нашей стране, — вспоминает сослуживец Юрия 
Кокарева, старший инструктор пункта отбора на во-
енную службу по контракту Иркутска прапорщик 
Александр Другов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города

Митинг памяти Юрия Кокарева прошел 17 июня 
у образовательного комплекса «Крылья» в Иркут-
ске II. «Подрастающее поколение должно знать 
тех, кто отдал свою жизнь за их будущее. И мы 
должны чтить наших бойцов, соответствовать 
им, искренне благодарить за то, что они сража-
лись за свободу и справедливость, за независи-
мость нашей страны», — сказал в своем высту-
плении мэр Руслан Болотов

Общественное пространство 
на острове Юность было победи-
телем рейтингового голосования 
в 2021 году. В 2025-м появилась 
возможность реализации проек-
та. Судя по баннерам на площад-
ке, работы здесь будут законче-
ны к началу октября

В «Аллее здоровья» на улице 
Розы Люксембург создадут 
удобные пешеходные маршру-
ты и места для тихого отдыха. 
Также установят скамейки, урны, 
ограждения, смонтируют наруж-
ное освещение. Кроме того, здесь 
высадят ели, рябины, сирень, 
спирею, посеют газоны, проведут 
формовочную обрезку деревьев

На территории в северной части острова Юность уже с весны кипит 
работа. Сейчас здесь обустроили свайное поле для открытой пло-
щадки: установили армокаркасы, забетонировали сваи. Выполни-
ли устройство ростверка и основания под подсобное помещение

— Исполнение контрактов находится на по-
стоянном контроле сотрудников комитета город-
ского обустройства мэрии Иркутска. Кроме того, 
подрядчики еженедельно предоставляют отчет 
о выполненных работах. От них требуется четкое 
соблюдение сроков и соответствие проводимых 
мероприятий проектной документации. За этим 
следят специалисты стройконтроля, — отметил мэр 
Руслан Болотов.

На острове Юность будет создана площадка 
в виде палубы с открытой террасой для зрителей, 
металлической мачтой и парусом. Там же установят 
информационные стенды. На них разместят факты 
из истории иркутского речного флота. Информа-
цию предоставит музей истории Иркутска. Еще 
одним интересным акцентом станут опоры освеще-
ния, имитирующие полет чаек на разной высоте.

Возле танка «Иркутский комсомолец» по про-
екту смонтируют парковое освещение, установят 
малые архитектурные формы, обустроят удобные 
пешеходные маршруты, места для тихого отдыха, 
выполнят озеленение. Здесь уже выполнили рабо-
ты по бетонированию подпорных стен, завершают 
демонтаж опалубки. В ближайшее время приступят 
к обустройству лестниц и пандусов.

На улице Розы Люксембург, в районе дома 
№ 184/1, благоустраивают «Аллею здоровья». 
На месте уложен нижний слой основания на тро-
туаре, проводится устройство верхнего. Рабочие 
полностью убрали остатки асфальтобетонного по-
крытия, заканчивают прокладку кабеля, устанавли-
вают бордюры на площадке.
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Жаркие дни в Иркутске ждали 
делегацию из Бразилии и в прямом, 
и в переносном смысле: и сибирское 
солнце не подвело, и пребывание 
в нашем городе было насыщено собы-
тиями. Главное из них — подписано 
соглашение об установлении друже-
ственных отношений между города-
ми. Его завизировали мэр Иркутска 
Руслан Болотов и мэр Кампина-дас-
Мисойнса Карлос Жустен. Согла-
шение предусматривает развитие 
сотрудничества в сферах культуры, 
образования, туризма, сохранения 
исторического наследия и социаль-
ной политики. Особое внимание бу-
дет уделено реализации совместных 
проектов, связанных с русской диа-
спорой в Бразилии и православными 
традициями.

— Это огромный шаг в развитии 
международных связей Иркутска. 
Особую ценность имеет то, что наше 
сотрудничество основано не только 
на официальных договоренностях, 
но и на живых человеческих связях, 
общих культурных и духовных цен-
ностях. Появление города-побратима, 
который географически расположен 
так далеко от нас, — значимое со-
бытие для столицы Прибайкалья. 
В наше непростое время как никогда 
важно поддерживать многовековые 
связи, основанные на общей исто-
рии, общей вере, — отметил Руслан 
Болотов.

В ходе встречи стороны обсудили 
конкретные направления сотрудниче-
ства. Мэр Иркутска рассказал об опы-
те работы с историческим наследием 
города, о реализации проектов благо-
устройства и программах поддержки 
культуры, а также предложил наладить 
регулярный обмен школьными делега-
циями. Бразильская сторона поделилась 
практиками сохранения русских тради-
ций в условиях мультикультурной среды 
и рассказала о планах участия в меро-
приятиях, проводимых на территории 
двух городов.

В планах на 2025–2026 годы — со-
вместные культурные инициативы, об-
мен делегациями и дальнейшее развитие 
сотрудничества между двумя городами, 
разделенными тысячами километров, 
но связанными общей историей.

А накануне делегация из Бразилии 
посетила архитектурно-этнографи-
ческий музей «Тальцы», где прошла 
встреча с представителями казаче-
ства. Позже в музее истории Иркут-
ска состоялась презентация города 
Кампина-дас-Мисойнс: были пред-
ставлены национальные блюда, на-
питки, костюмы и сувениры, а также 
фильм на русском языке об экономи-
ке, культуре, архитектуре и традициях 
Кампина-дас-Мисойнса.

Оказывается, этот небольшой город 
сегодня занимает третье место в реги-
оне по производству молока. Экономи-
ка Кампина-дас-Мисойнса построена 

на агропромышленном комплексе: 
ежегодный оборот от продажи молока 
превышает 67 млн реалов (бразильский 
реал равен примерно 14 рублям. — Прим. 
ред.), свинины — 48 млн реалов, сои 
— 42 млн реалов. Здесь работают де-
сятки фермерских хозяйств и пищевых 
производств.

На следующий после презентации 
день в Городском центре имени В. С. Ро-
галя открылась международная фото-
выставка «Сибиряки в Бразилии». Автор 
работ — бразилец Эдгар Кавалейро, он 
— потомок второй волны русской эми-
грации в Бразилию. Его прадедушка 
и прабабушка по материнской линии 
(Назаревичи) переселились в Юрикабе 
в 1922 году.

— Для нас эта поездка 
действительно была долго-
жданной. И мы очень рады 
посетить Иркутск. С ва-
шим городом у нас очень 
сильная связь, общие кор-
ни. И мы хотим и дальше 
укреплять дружеские отно-
шения. Иркутск — значи-
мый культурный и истори-
ческий центр, здесь много 
университетов, научных 
институтов. Наши жители 
также любят свою куль-
туру, ценят свое прошлое, 
поэтому у нас много обще-
го с вами, — прокомменти-
ровал пребывание в Ир-
кутске своей делегации 
мэр города Кампина-дас-
Мисойнс Карлос Жустен.

ГОРОД-ПОБРАТИМ

ЖАРКАЯ БРАЗИЛИЯ В НЕ МЕНЕЕ ЖАРКОМ ИРКУТСКЕ
Делегация из этой страны побывала в нашем городе

Учите это название, если 
вдруг раньше не слышали: 
Кампина-дас-Мисойнс — так 

называется небольшой город в Бра-
зилии с населением чуть более 
пяти тысяч человек, основанный 
в начале XX века русскими эми-
грантами. Среди них было четыре 
семьи из Иркутска! Первые вы-
ходцы из Российской империи 
обосновались в Бразилии еще 
в 1880-х годах. А с 1906-го началось 
масштабное освоение юга Брази-
лии нашими переселенцами. Они 
и стали первыми жителями города 
Кампина-дас-Мисойнс, построив 
православную церковь в честь апо-
стола Иоанна Богослова. В 2021-м 
город официально получил статус 
центра русской культуры в шта-
те Риу-Гранди-ду-Сул. На минув-
шей неделе делегация из Брази-
лии побывала в Иркутске, теперь 
Кампина-дас-Мисойнс — наш го-
род-побратим.

«Орошая землю своим потом»
«С задором первопроходцев ступившие на землю 

Кампины славяне возводили бараки, обрабатывали по-
чву, орошая ее своим потом, и довольствовались при-
знанием их заслуг в изменении лица этой местности», — 
рассказывает о первых русских поселенцах в Бразилии 
книга «В долгий путь надежды». Ее написал историк 
русской иммиграции в Бразилии Жасинто Анатолий 
Заболоцкий.

«Важный день в истории нашего города. Сегодня подписали соглашение об уста-
новлении дружественных отношений с бразильским городом Кампина-дас-
Мисойнс. Теперь это самый удаленный от нас город-побратим», — написал мэр 
Иркутска в своем телеграм-канале ruslanbolotov в день подписания соглашения

Герб бразильского города 
Кампина-дас-Мисойнс. Об-
ратите внимание: в основе 
— православный крест, 
а снизу — три основных 
символа сельскохозяй-
ственной продукции горо-
да: картофель, кукуруза 
и свинина

На выставке «Сибиряки в Бразилии» в Городском центре 
имени В. С. Рогаля много снимков первых русских жителей 
бразильского города Кампина-дас-Мисойнс, первый право-
славный поклонный крест, кадры быта русской общины… 
Экспозиция будет работать до 4 июля по адресу: улица 
Халтурина, 3. Уточнить информацию можно по телефону 
200-365

Было бы странно, если б на презентации бра-
зильского города не прозвучали зажигательные 
латиноамериканские ритмы! Поэтому высту-
пление гитариста Джубы Феррейры стало гвоз-
дем программы. Джуба родился в Бразилии, 
но с 2020 года живет в России. Вместе с Центром 
бразильской культуры в Иркутске и Иркутской 
федерацией капоэйры он исполнил несколько 
национальных песен. Музыканты играли на эт-
нических барабанах, гитаре и национальном 
бразильском инструменте — беримбау

Церковь апостола и евангелиста Иоанна Бого-
слова — православный храм в бразильском 
городе Кампина-дас-Мисойнс, штат Риу-Гранди-
ду-Сул. Так он выглядит сейчас: построенное 
русскими эмигрантами в 1912 году здание 
сгорело во время Второй мировой. Новое 
возвели в 1955-м. А это адрес православного 
храма в бразильском городе: Linha Paca Sul, Cx. 
Postal-13, Campina des Missóes RS 989975000, 
Brasil. Вдруг пригодится? Настоятелем там слу-
жит протоиерей Олег Мокряк

Андрей Романов
Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска
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ПОГОВОРИЛИ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Репортеры «Иркутска» наблюдали, как мэр города давал интервью 

детской студии телевидения

Это интервью студия телевидения «Телешко» пла-
нировала давно, и когда графики главы города и на-
чинающего корреспондента Яны совпали — встречу 
назначили на среду, 18 июня, в рабочем кабинете 
Руслана Болотова.

Съемочная группа из пяти человек (все они на 
фото с мэром чуть ниже. — Прим. ред.) прибыла, как 
и положено, без опозданий.

Как только телевизионщики получили доступ 
в кабинет мэра, началась активная подготовительная 
часть работы — свет, камеры, звук, кресла для кор-
респондента и главы города, последние наставления 
от старших товарищей Яне Белоцерковской.

— Давай с пуговицей на пиджаке решим? Расстег-
нуть или оставить на одной? — продюсер, редактор 
и оператор смотрят в камеры, тщательно изучают 
кадр: нужно быть готовыми на 100 процентов.

— Я занимаюсь в «Телешко» уже три года, — рас-
сказывает Яна о себе, пока идет подготовка к съем-
кам. — Мы очень ждали этого интервью, и посколь-
ку у нас детская студия, то и вопросы рассчитаны 
на определенного зрителя. Хочется, чтобы это ви-
део было интересно посмотреть плюс-минус моим 
ровесникам.

В кабинет заходит Руслан Николаевич, здоровает-
ся с гостями, садится на предложенное место и, пока 
его снабжают микрофоном, тихонько спрашивает 
Яну: «Волнуешься?» Девушка с улыбкой кивает. «Не 
переживай, здесь никто не кусается, все будет хоро-
шо», — подбадривает юную корреспондентку мэр. Ко-
манда готова — начали! (Кстати, видели, как в начале 
каждой сцены киношники хлопают верхней планкой 
доски — нумератора сцен? В «Телешко» начало съе-
мок тоже объявляют хлопком, но просто в ладоши! 
— Прим. авт.)

Яна представляется Руслану Николаевичу, рас-
сказывает, что интервью пройдет «в дружеской то-
нальности», и задает первый вопрос: «Как вы себя 
чувствуете, как настроение?»

Мэр улыбается и после короткой паузы отвечает:
— Чувствую себя как человек, которому нужно 

многое сделать. Строительный сезон у нас короткий, 

а дел много. Хочется все успеть, добиться высоких 
результатов и выполнения задач. Только что с колле-
гами закончили обсуждать, какой будет новая школа 
на улице Ярославского с точки зрения фасада, напол-
нения, кадрового обеспечения и так далее. Мы гото-
вимся к сдаче самой большой школы в городе, и хо-
чется, чтобы детям там было и интересно, и удобно.

Беседа сложилась сразу. Было очевидно, что 
и мэру, и юной журналистке комфортно общаться 
друг с другом.

— Мне любопытно узнать: чем вы занимались 
в детстве, какое у вас было хобби? — продолжает ин-
тервью Яна.

— Я прочитал «Войну и миру» в четвертом классе: 
мне было крайне интересно все, что касалось нашей 
истории — я записывался в библиотеки и читал все 
подряд книги, так или иначе связанные с историей. 
При этом занимался в музыкальной школе по классу 
скрипки и одновременно боксом, — рассказывает 
Руслан Николаевич. — У нас не было интернета, 
а по телевизору вещали лишь два канала, поэтому мы 
большую часть времени уделяли личному общению, 
спорту, чтению. И мы были счастливыми! Я рос в об-
щежитии — на пять комнат была одна кухня и один 
санузел, и при этом детей по соседству было очень 
много! Когда я пошел в первый класс — в нашей шко-

ле в параллели было восемь классов! Было с кем дру-
жить и играть на площадке у дома…

Мэр отвечал открыто и развернуто на каждый во-
прос. Яна с интересом слушала, вовремя направля-
ла беседу, держалась как опытный телевизионщик 
и с респондентом, и в кадре камеры.

Съемки длились около 45 минут. Как только офи-
циальная часть была завершена, Руслан Николаевич 
похвалил Яну за хорошую работу, пожелал дальней-
ших успехов на выбранном пути и подарил книгу 
— учебник по иркутсковедению. С таким фолиантом 
Яна точно сможет стать одним из самых подкованных 
по предмету начинающих журналистов.

— Это очень интересный опыт! У меня отличные 
впечатления — я рада и счастлива, что удалось взять 
интервью у человека с таким статусом! — улыбается 
Яна. Девушка выдыхает — самый волнующий этап 
позади. — Мне кажется, я хорошо справилась — не-
смотря на то, что очень переживала, смогла лучше, 
чем ожидала. Горжусь собой! Конечно, я уже опреде-
лилась с профессией — это однозначно журналисти-
ка. Больше всего мне бы хотелось стать телеведущей!

Остались довольны работой Яны и члены коман-
ды «Телешко»: «Не каждый подросток сможет сесть 
напротив мэра и поддерживать с ним диалог. Мы 
видели, как Яна импровизировала, перестраивала 
вопросы в ходе беседы, чтобы она шла гармонично 
и складно. Это хороший уровень. Яна — большая 
молодец».

Впереди у съемочной группы монтаж интервью 
и отдельных роликов. «Мы хотим сделать и короткий 
формат, и полноценный выпуск. На работу понадо-
бится несколько дней, но уже в ближайшую неделю 
зрители смогут увидеть интервью на нашем сайте 
teleshko.ru/irkutsk/, на страницах в социальных сетях 
(телеграм-канал «Телешко» За кадром, ВК «Медиа-
школа «Телешко» в Иркутске». — Прим. авт.) и на на-
ших каналах», — уточняет команда.

А мы рекомендуем вам дождаться выпуска и по-
смотреть его — это будет одно из самых неформаль-
ных интервью главы города.

Четырнадцатилетняя иркутянка Яна Бе-
лоцерковская окончила 7-й класс шко-
лы № 16. Яна уже три года занимается 

в студии телевидения «Телешко» и имеет не-
который опыт работы в сфере журналистики: 
общалась, например, с известными спортсме-
нами, сотрудниками ГАИ. Интервью с мэром 
Иркутска Русланом Болотовым — самое ста-
тусное в ее карьере. «Конечно, я волнуюсь!» — 
улыбается школьница. В это время съемочная 
команда настраивает световое и звуковое обо-
рудование, выставляет камеры прямо в каби-
нете главы города. И вот все готово — Руслан 
Николаевич занимает свое место. Камера, 
мотор, поехали! О чем говорили мэр города 
и юная журналистка — сегодня в «Иркутске».

Юный корреспондент медиацентра «Телешко» 
Яна Белоцерковская и мэр Иркутска Руслан 
Болотов. Интервью позади, все прошло легко 
и интересно, оттого и настроение хорошее!

Тишина, идет съемка! За камерой — Уля Оне-
гина, оператор и монтажер «Телешко», рядом 
— Софья Астахова, продюсер медиацентра. Обе 
девушки тоже когда-то были ученицами «Теле-
шко», а сегодня они — штатные сотрудницы 
центра

О чем говорили 14-летняя журналистка медиацен-
тра «Телешко» и мэр Иркутска? О детстве и книгах, 
о работе и отдыхе, о том, как помочь детям выбрать 
свое направление или правильнее не мешать. За-
метим, обе стороны отнеслись к записи абсолютно 
серьезно — разговор вышел открытым и интерес-
ным. Увидеть его можно будет в ближайшее время 
на страницах медиацентра в социальных сетях

Традиционное фото на память, впрочем, его 
вполне можно разместить на почетном месте 
в социальных сетях медиацентра. В кадре слева 
направо: Василий Симольчук, руководитель меди-
ацентра «Телешко»; Татьяна Тарасенко, медиатре-
нер и редактор «Телешко», студентка 3-го курса 
ИФИЯМ; Яна Белоцерковская, ученица «Телешко», 
корреспондент, окончила 7-й класс школы № 16; 
мэр Иркутска Руслан Болотов; Софья Астахова, 
продюсер медиацентра «Телешко»; Уля (именно 
Уля!) Онегина, штатный оператор, монтажер, ди-
зайнер «Телешко», выпускница 11-го класса

Ирина Покоева
Фото Дарьи Таракановой

Где учат общаться с мэрами?
Школа телевидения «Телешко» 

— сеть представительств в городах 
России (с населением от ста ты-
сяч человек) федерального центра 
развития детей и подростков в об-
ласти медиа. Занятия в телешколе 
проходят по трем направлениям: 
телевидение, радио, видеоблогинг. 
Авторская методика погружает 
детей и подростков в мир медиа-
индустрии: съемки авторских теле-
проектов и видеоблогов, общение 
со слушателями в прямом радио-
эфире, пресс-конференции, обще-
ние со звездами и т. д.
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ПРИОРИТЕТЫ ОКРУГА № 10
Депутат думы Иркутска Максим Булдаков — о работе на территории 

своего избирательного округа

—  Максим Владимирович, вы ведь коренной 
иркутянин, более того, много лет живете 
в Октябрьском районе, в своем избирательном 
округе.

— Я родился в Иркутске в 1982 году. Здесь окончил 
нархоз, тогда он назывался Байкальский госуниверситет 
экономики и права, ныне — Байкальский государствен-
ный университет. Много лет с семьей живу на террито-
рии своего избирательного округа. На текущий момент 
уже семь лет работаю генеральным директором компа-
нии «Новый бетон». До этого много лет отдал государ-
ственной службе — в областном министерстве финансов, 
в частности, занимался запуском программного обеспе-
чения, переводом бюджета в электронный формат.

Знания, которые привнесла в мою жизнь работа в ор-
ганах исполнительной власти, сегодня на депутатской 
работе крайне полезны, поскольку дают понимание за-
конов движения государственной машины.
—  Что дает это понимание работы госаппа-

рата депутату, который представляет в думе 
интересы своих избирателей?

— Бюджетный процесс сложный, он строго форма-
лизован законодательными и нормативными актами. 
Депутатскому корпусу необходимо в него погружаться, 
и мне в данном случае проще, чем моим коллегам, по-
скольку я имею профильное образование и опыт работы 
в госструктурах. Я могу на одном языке разговаривать 
с финансистами, представляющими городскую адми-
нистрацию, и если это требуется, давать разъяснения 
коллегам-депутатам.

Депутатская деятельность значительно отличается 
от работы чиновников. Но при понимании, как форми-
руется бюджет, как работает бюрократическая машина, 
мне проще сориентировать, куда направить усилия, что-
бы получить тот результат, который ждут избира-
тели. Депутат ближе к людям, он решает задачи 
конкретного двора, конкретного дома, конкрет-
ного человека.
—  Бывает так, что, отстаивая 

интересы конкретного человека, вы 
как депутат вступаете в конфрон-
тацию с администрацией города, 
с другими депутатами?

— Несмотря на то что бюджет города 
из года в год растет, расходная часть тоже рас-
тет. Это нормальный экономический процесс. 
Город строит все больше школ, детских садов, спорт-
комплексов. За последние пять лет, когда к управлению 
городом пришел Руслан Николаевич Болотов, темпы 
строительства заметно возросли. Но каждый новый со-
циальный объект необходимо содержать: коммунальные 
услуги, текущие ремонты, обеспечение персонала — все 
это требует дополнительных бюджетных средств.

Денег на исполнение всех поставленных перед депута-
тами задач никогда не хватает. Здесь важно определить 
приоритеты, вести конструктивный диалог и с админи-
страцией города, и в думе. Какими-то интересами округа 

жертвовать ради решения общегородских задач 
приходится так или иначе всем депутатам. 

На текущем этапе дума и администрация 
работают в достаточной степени консо-
лидированно, и все в равной мере ставят 
во главу угла интересы горожан.
—  Вы отметили, что в городе 

увеличиваются темпы строитель-
ства школ. Как обстоят дела в ва-
шем округе?

— В моем избирательном округе два об-
разовательных учреждения — гимназия № 44 

и школа № 14. Район застроен очень плотно, 
и найти здесь свободную площадку для строительства 
новой школы проблематично. Для возведения допол-
нительного корпуса школы № 14 площадку удалось 
сформировать непосредственно на территории учебного 
заведения. Корпус начальных классов на 500 мест с ак-

товым и спортивным залами, современными классами, 
столовой, библиотекой открыли в 2022 году.

Есть также планы по строительству дополнительного 
блока гимназии № 44. К сожалению, разместить его ря-
дом с действующим зданием не удалось. Поэтому на дан-
ном этапе решается вопрос о возведении неподалеку 
от гимназии нового корпуса школы. В градостроитель-
ном плане землю уже определили под социальный объ-
ект, теперь необходимо сформировать единый участок 
под застройку.

На территории 44-й гимназии благодаря актив-
ному участию в программе «Народные инициативы» 
за несколько лет удалось создать спортивный кластер. 
Здесь обустроили хоккейный корт, беговую дорожку, 
баскетбольную и волейбольную площадки. Теперь 
на территории школы уроки физкультуры могут прохо-
дить у нескольких классов одновременно. Кроме этого, 
в 2023 году в гимназии полностью обновили спортзал — 
заменили напольное покрытие, усовершенствовали си-
стемы водо- и электроснабжения, отопления, покрасили 
потолки и стены.
—  У депутатов есть возможность распо-

рядиться Фондом поддержки избирательных 
округов. Это 15 миллионов рублей, которые 
бюджет города ежегодно выделяет для реше-
ния тех задач, которые избиратели ставят 
перед депутатом. Куда вы направляете эти 
средства?

— Как правило, эти средства депутаты направляют 
на устранение каких-то насущных, «горячих» проблем. 
Стараюсь, чтобы направленность средств фонда была 
плановой и системной. Поэтому уже сегодня идет работа 
над тем, куда будут запланированы деньги в следующем 
году.

По опыту прошлых лет могу сказать, что в основном 
средства уходят на благоустройство придомовых тер-
риторий. Этим летом локальный ремонт проводим в 11 
дворах; большой участок асфальтового покрытия меняем 
во дворе по адресу: улица Трудовая, 75.
—  С какими вопросами к вам обращаются 

жители избирательного округа чаще всего?
— Как к любому другому депутату, обращаются прак-

тически с любыми вопросами. Два раза в месяц прово-
жу прием граждан, и очень часто мы с помощниками 
организуем встречи во дворах по обращению жителей. 
Главные темы — благоустройство дворов, детских и спор-
тивных площадок. Есть, конечно, и более масштабные 
вопросы, такие как ремонт дорог и строительство соци-
альных объектов.
—  В этом году страна отметила 80-летие 

Победы в Великой Отечественной войне. Как 
прошло празднование в вашем округе?

— На территории 10-го избирательного округа тра-
диционно каждый год проводятся празднования Дня 
Победы с полевой кухней, выставкой оружия, концер-
тами. В них активно участвуют жители, многие охотно 
исполняют песни и стихи военных лет. В этом году у нас 
накануне 9 Мая прошло четыре праздника, в которых 
приняла участие почти тысяча человек.

После празднования Дня Победы в избирательном 
округе начато благоустройство территории, где установ-
лен танк «Иркутский комсомолец». К осени она будет 
выглядеть обновленной. И это вклад жителей не только 
10-го избирательного округа, а всего города Иркутска 
в празднование юбилея Победы, поскольку этот объект 
стал победителем голосования по федеральной програм-
ме «Формирование комфортной городской среды».

Нина Александрова
Фото из архива депутата

Избирательный округ № 10 находит-
ся в Октябрьском районе Иркутска 
и включает в себя улицы Волжскую, 

Карла Либкнехта, Александра Невского, Пи-
скунова, Советскую, Трилиссера. Интересы 
жителей в думе города второй созыв под-
ряд представляет депутат Максим Булдаков. 
Экономист по образованию, имеющий опыт 
работы в министерстве финансов Иркутской 
области и региональном минэкономразвития. 
Возглавляет в городском представительном 
органе постоянную комиссию по бюджетной 
политике. О своей работе в думе седьмого со-
зыва Максим Булдаков рассказал «Иркутску».

Адрес 
приемной 
депутата 
Максима 

Булдакова: улица 
Трудовая, 5. 
Телефон 

89500997175.

Максиму Булдакову 43 года. Экономист по об-
разованию, сегодня он возглавляет ООО «Новый 
бетон», а в послужном списке значатся высокие 
должности в крупных компаниях, а также по-
зиции заместителя министра финансов и зам-
министра экономического развития Иркутской 
области. Максим Владимирович — житель 
округа № 10, от которого в 2020 году избрал-
ся депутатом думы Иркутска, и все надежды 
и чаяния этого района города для него не пустой 
звук: «Мы с семьей ходим по этим же тротуа-
рам, дети гуляют в этих же дворах. Здорово, что 
уже удалось кое-что сделать в округе, а видеть 
результат — особое удовольствие»

Выездное совещание на улице Трилиссера: депу-
тат городской думы Максим Булдаков (в центре), 
заместитель председателя комитета городского 
обустройства — начальник департамента до-
рожной деятельности Сергей Ярёменко (справа) 
и представитель подрядной организации, отве-
чающий за техническую часть работ, Юрий Мак-
симов. Главное в ремонте на этом участке улицы 
Трилиссера (от дома № 60) — монтаж водоотве-
дения, это и был основной вопрос совещания

Осень прошлого года: завершается установка новых игровых 
модулей детской площадки на улице Ямской, 1–9. Горки, качели, 
спортивные элементы появились благодаря активному участию 
жителей домов, а депутат Максим Булдаков добился выделения 
бюджетного финансирования на эту площадку
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ДОРОЖНЫЙ  
АПГРЕЙД В ГОРОДЕ

Об асфальтировании и грейдировании 
в своих избирательных округах 

депутаты думы рассказали «Иркутску»

На территории избирательного 
округа № 1 в этом году пройдет бла-
гоустройство дорог частного сектора 
в поселках Релки и имени Кирова. 
На некоторых участках работы здесь 
уже начались.

Так, на улице Курочкина от дома 
№ 27а до 2-й Московской в Рел-
ках уложен первый слой асфальта. 
Также начался ремонт дорог в по-
селке имени Кирова на улице 2-й 
Кировской. Подрядная организация 
провела отсыпку и грейдирование 
полотна. После дорожники присту-
пят к асфальтированию проезжай 
части.

— Напомню, в этом году будут 
заасфальтированы три участка в по-

селке Кирова и Релках: на улице 
2-й Кировской от Трактовой до 2-й 
Линии, улице Бийской от Курочки-
на до Тульской, улице Курочкина 
от дома № 27а до 2-й Московской. 
В целом на ремонт дорог частного 
сектора Ленинского округа из город-
ского бюджета выделено 35,3 млн 
рублей, — отметила депутат от из-
бирательного округа № 1 Светлана 
Кузнецова.

Кстати, Светлана Павловна при-
зывает и жителей поселков Релки 
и имени Кирова контролировать ход 
работ и направлять все замечания 
в приемную депутата по телефону  
8 (950)097-72-33.

В избирательном округе № 3 бла-
гоустроят тротуар на улице Баумана, 
который ведет к школе № 45. Под-
рядная организация уже приступила 
к этой работе, и она будет выполнена 
в два этапа, с учетом выделенного 
финансирования.

— В мою приемную регулярно по-
ступали многочисленные обращения 
жителей с просьбой о благоустрой-
стве тротуара. Это главная дорога, 
ведущая к школе № 45, поэтому 
пешеходный тротуар был необходим 
в первую очередь для учащихся и их 
родителей, — отметила Светлана 
Павловна.

Также дорожные работы уже 
проводились в частном секторе 
избирательного округа № 8. Де-
путат Артур Бектемиров рассказал 
еженедельнику «Иркутск», что 
в предыдущие годы начали ремонт 
улиц Речной, Инженерной и Юрия 
Смирнова, а в этом — завершили на-
чатое. В этом сезоне они уже прошли 
на улице Юрия Смирнова (на участ-
ке от дома № 29 до пересечения 
с проездом Моторным), улице Инже-

нерной (на участке от Юрия Смир-
нова до Речной). Теперь в секторе 
индивидуальной жилой застройки 
полностью обновлены дороги.

Дорожные работы, связанные 
с благоустройством тротуаров и ас-
фальтовым покрытием, пройдут 
и в избирательном округе № 13, 
депутатом от которого является Ген-
надий Ильичев.

Планируется ремонт тротуара 
на улице Байкальской, 157–165, 
на участке Байкальская, 250а — 
Верхняя Набережная, 167/7, обу-
стройство тротуара на Байкальской, 
186–190, на участке от проезда 
Осетровского до школы № 16. Также 
в планах отремонтировать доро-
гу от улицы Карла Либкнехта, 251 
до Байкальской, 157, обустроить 
тротуар и парковку у детского сада 
№ 20 (Байкальская, 212).

На 80 процентов готова улица Ге-
ологов в избирательном округе № 33 
депутата Ростислава Белых. Ремонт 
дороги проводится здесь по нацио-
нальному проекту «Инфраструктура 
для жизни».

Ремонт дорог — тот самый вопрос, с которым часто обращаются 
к депутатам жители Иркутска. И власти города каждый год прово-
дят работы по этому направлению, чтобы передвигаться по ули-

цам было комфортно не только автолюбителям, но и пешеходам, ведь 
тротуар — это неотъемлемая часть дороги. В настоящее время по многим 
адресам проходит ремонт, его контролируют депутаты городской думы.

На снимке — улица Инженерная после ремонта. Депутат городской думы 
Артур Бектемиров отмечает: «Благоустройство в нашем избирательном 
округе только началось, поэтому продолжаем контролировать качество 
работ и планировать следующие этапы. Обращения и предложения жителей 
помогают нам выстраивать приоритеты в работе»

ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
Депутаты городской думы регулярно проводят встречи 
с иркутянами и работают над выполнением их наказов

Не секрет, что решить вопросы, на-
пример, благоустройства своего 
двора можно при помощи депута-

та от избирательного округа. Для этого 
всегда можно обратиться к его помощнику 
и записаться на личный прием. На таких 
встречах народный избранник обсудит 
проблему и совместно с администрацией 
города постарается найти пути ее реше-
ния.

— Неоднократно ко мне обращались жители 
поселка Жилкино с просьбой установить в нашем 
сквере дополнительные скамейки. Особенно это 
актуально во время проведения больших обще-
ственных мероприятий — праздников, концертов, 
а также летом, когда жители отдыхают семьями, — 
рассказала депутат от избирательного округа № 1 
Светлана Кузнецова.

И теперь наказ жителей исполнен! По запросу 
народной избранницы вопрос проработан специ-
алистами МКУ «Городская среда», и в центральной 
части сквера установлены скамейки с урнами.

В избирательном округе № 17 смонтировали 
новые баскетбольные кольца на площадке во дворе 
дома № 51 на улице Депутатской. С просьбой сде-
лать ремонт к депутату от избирательного округа 
Михаилу Лунёву обратился баскетболист Юрий. 
Юноша самостоятельно нашел Михаила Нико-

лаевича в социальных сетях и попросил оказать 
помощь.

— Ему, как баскетболисту-любителю, важно, 
чтобы работа была выполнена качественно. Ведь 
на протяжении целого года он не мог тренировать-
ся, так как вандалы выломали кольца. Теперь бла-
годаря Юрию и его обращению ко мне ребята смо-
гут устраивать товарищеские матчи по баскетболу 
или оттачивать свои умения в игре, — рассказал 
Михаил Лунёв.

Ростислав Белых, депутат от избирательного 
округа № 33, провел прием жителей в своей при-
емной, а также в Штабе общественной поддержки 
ВПП «Единая Россия». Вместе с иркутянами он 
обсудил вопросы, связанные с гаражными коопе-
ративами, придомовыми территориями, ЖКХ, ра-
ботой общественного транспорта и не только.

— Многие жители были не из нашего 33-го из-
бирательного округа, но получили консультации 
и рекомендации, как и к кому обращаться, чтобы 
добиться желаемого результата, — подчеркнул на-
родный избранник.

Депутат Оксана Жучкова провела традиционный 
прием жителей избирательного округа № 31 в но-
вой приемной по адресу: улица Чернышевского, 
17. Все вопросы иркутян Оксана Юрьевна приняла 
в работу.

— Члены совета многоквартирного дома на ули-
це Академика Курчатова, 2б обратились с прось-
бой внести в план работ на 2026 год ремонт двора 

с заменой асфальтового покрытия и бордюрного 
камня. А жители дома на улице Добролюбова, 17 
предложили включить их двор в перечень списка 
установки спортивных тренажеров на площадке, — 
рассказала Оксана Жучкова.

Также в избирательном округе № 31 начали 
ремонтировать две подпорные стены около домов 
№ 1 и № 17 на улице Добролюбова.

— Эти вопросы по обращениям жителей мы 
внесли в план и выделили средства из Фонда под-
держки избирательных округов, который ранее 
назывался «депутатский фонд». Теперь будем сле-
дить за качеством и темпами работы, — подчеркну-
ла Оксана Юрьевна.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личного архива депутатов

Личный прием граждан — это важнейший 
инструмент взаимодействия между жителями 
Иркутска и депутатами городской думы. Он 
позволяет оперативно решать вопросы, вы-
являть проблемные ситуации и обеспечивать 
обратную связь. Каждый иркутянин имеет право 
обратиться к депутату с вопросом или пробле-
мой, чтобы узнать или предложить, как благо-
устроить двор, установить детскую площадку, 
обустроить освещение и добиться выполнения 
этих работ

Такие красивые 
скамейки по-
явились в сквере 
поселка Жилкино 
благодаря ини-
циативе жителей. 
Теперь у иркутян 
будет больше 
возможности 
проводить здесь 
свободное время 
и наслаждаться 
свежим воздухом
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ПРАЗДНИК ПРОШЕЛ, А ЭМОЦИИ ОСТАЛИСЬ!
Жители Ленинского округа поделились с «Иркутском» своими фотографиями 

(и впечатлениями) с двухдневного торжества в честь 105-летия района

—  О том, как именно отпраздновать 105-летие 
Ленинского округа, мы задумались еще год назад. 
Наша цель была показать всему Иркутску, какой 
наш район развивающийся и современный. Ведь 
существует достаточно предрассудков о нем, мно-
гие считают эту территорию окраиной, хотя это 
давно не так, — рассказывает «Иркутску» глава Ле-
нинского округа Светлана Колотовкина. — Сейчас 
это молодое, индустриальное, перспективное про-
странство. У нас вводится новое жилье, строятся 
социальные объекты, и самое большое количество 
дорог в рамках нацпроекта в прошлом году было 
отремонтировано именно в Ленинском округе. Мы 
задались целью показать всему городу, какое здесь 
замечательное место. Поэтому при поддержке ко-
манды фестиваля «Счастье чистой воды» организо-
вали масштабное и яркое событие.
105-летие округа отмечали два дня — субботу 

и воскресенье! Первый праздник прошел на стади-
оне «Локомотив», где собрались сотни любителей 
спорта и болельщиков. Команды предприятий 
и организаций соревновались в футболе, гигант-
ском хоккее, многоруком слепом волейболе, шах-
матах, шашках и других играх.
Второй день стал «счастливым» — в парке 

«Комсомольский» прошел ставший уже знаме-
нитым фестиваль «Счастье чистой воды. Отра-
жение». Организаторы празднования 105-летия 
Ленинского округа не сомневались ни минуты, что 
основное торжество должно пройти именно в пар-
ке: там с 2022 года идут работы по благоустрой-
ству в рамках федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды». В результате 
работ «Комсомольский» преобразился: главные 

аллеи вымощены тротуарной плиткой, обустроены 
велосипедные дорожки и детская площадка с со-
временным оборудованием. Установлены лавочки, 
урны, освещение, проведены работы по обрезке 
деревьев и устройству газонов. В парке появи-
лась большая сцена, на аллее Авиации заменили 
покрытие и установили арт-объекты «Полет», 
обу строили площадки для парковки велосипедов 
и зоны отдыха, установили скамейки, подиумы, 
перголы и качели. Но масштабная реконструкция 
«Комсомольского» еще не закончилась: в этом 
году начался четвертый этап благоустройства, 
который никак, разумеется, не помешал празд-
нику. Рабочие демонтируют старые покрытия 
и аттракционы, сделают тротуары с велодорожкой, 
гранитные пешеходные дорожки, отремонтиру-
ют ограждения, проведут свет и, конечно, засеют 
новые газоны.

Но вернемся к празднованию. Программа фести-
валя «Счастье чистой воды. Отражение» началась 
с массовой зарядки, на которую пришли целыми 
семьями. Затем на новой сцене в парке чествовали 
ветеранов семейной жизни и поздравляли ново-
брачных, которые заключали брак прямо во время 
праздника! После на этой сцене выступали город-
ские творческие коллективы и артисты Иркутского 
музыкального театра имени Загурского. Всем, кто 
пришел на праздник, показали мультфильм «Сча-
стье чистой воды», короткометражные фильмы 
в рамках проекта кинокомпании Буркало «Тыло-
вики» и серию «Он придумал вертолет» проекта 
Юрия Яшникова «Киноинтервью».
Жителям Ленинского округа и гостям праздника 

особо понравилась зона с мастер-классами. На-
пример, заместитель директора образовательного 
комплекса «Крылья» Татьяна Гилевич и педагог 

дополнительного образования Ольга Гилевич 
учили всех желающих плести стрекоз в технике 
макраме и делать вертушки. «Поскольку юбилей 
Ленинского округа неразрывно связан с главным 
предприятием, находящимся на его территории, 
— Иркутским авиационным заводом, то основной 
темой наших мастер-классов мы решили сделать 
все, что связано с небом, полетом, воздухом, — рас-
сказала «Иркутску» Татьяна Гилевич. — И гости 
праздника нашу задумку оценили на сто процентов. 
Желающих оказалось столько, что мы работали 
с утра и до окончания мероприятия. У нас ушла вся 
стометровая бобина бечевки, при том что на одно 
изделие нужно только три метра. Мы устали, 
но остались очень довольны! Заряд энергии мы 
получили от людей просто невероятный!»
А сотрудница Иркутского авиационного заво-

да Ольга Алексеенко рассказала нам, что ее стар-
шая дочь Настя помогала проводить мастер-класс 
по плетению стрекозы в технике макраме. «Она 
— искусная рукодельница, я и сама люблю и умею 
многое делать своими руками, учу этому обеих 
своих дочерей, и Настю, и Диану, они у меня шьют, 
вяжут, плетут, вышивают. И конечно, было прият-
но видеть, как Настя уже сама учит этому других».
Кроме того, Ольга Алексеенко отметила органи-

зацию праздника — максимум внимания уделили 
безопасности посетителей и участников. «Были 
выставлены посты полицейских, чтобы попасть 
на праздник, нужно было пройти досмотр, и мне 
это все дало ощущение безопасности, было как-то 
комфортно», — считает Ольга.
Много эмоций вызвало награждение 

участников конкурса «Ленинский — 
это мы». Семья Золотухиных, на-
пример, получила благодарность 
от мэрии Иркутска и подарок 
(сибирские сладости местных про-
изводителей). «Мы традиционно 
ходим на все праздники нашего 
округа, но на этот раз дети просто 
в восторге: они посетили множество 
мастер-классов. Больше всего впе-
чатлений оставило посещение выезд-
ной локации Иркутского планетария, его 
специалисты установили специальный купол, 
в котором устроили самую настоящую экскурсию 
по созвездиям. В общем, совместили приятное 
с полезным», — рассказала «Иркутску» Наталья 
Золотухина.
Кроме купольного планетария в «Комсомоль-

ском» развернули тематические фотозоны, экс-
периментарий. И конечно, никто не ушел голод-
ным с праздника: повара гастрономической аллеи 
«Сытый бабр» накормили всех желающих. Продол-

жился праздник музыкальным квизом. Именно он, 
по словам юной иркутянки Ксении Кудрявченко, 
вызвал больше всего эмоций: «Мы угадывали ме-
лодии, и мои знакомые даже выиграли плед с сим-
воликой Иркутского авиазавода!» Продолжился 
праздник показательным полетом самолета Як-40. 
А завершился — концертом и общей дискотекой!
— 105 лет Ленинскому округу — это не просто 
юбилейная дата, а яркий праздник, который объ-

единил все поколения иркутян. За последние 
годы тут возвели детский сад «Мамон-
тенок», новые учебные корпуса школ 
№ 53 и № 57, благоустроили несколько 
общественных пространств, в том чис-
ле парк «Комсомольский». Каждый 
выходной здесь очень много семей 
с детьми, а значит, все, что мы делали, 
было не зря. Будем работать в этом 
направлении дальше — в этом году 
финишный этап благоустройства этой 

территории. Совсем скоро на Ярославского 
появится самая большая школа в Иркутске 

— на 1550 мест. Делаем все, чтобы у жителей окру-
га в шаговой доступности была вся необходимая 
инфраструктура. В день юбилея мы постарались 
организовать для иркутян насыщенную программу, 
чтобы каждый нашел себе занятие по душе, полу-
чил свою порцию счастья, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Ольга Королева
Фото редакции предоставили иркутяне, побывавшие 

на празднике 105-летия Ленинского округа

Газету делает читатель! Сегодня 
в нашем еженедельнике — фото-
репортаж, который подготовили 

иркутяне, а не журналисты «Иркутска»: 
в начале июня Ленинский округ с разма-
хом отпраздновал свое 105-летие. Были 
организованы десятки мероприятий, 
которые собрали тысячи горожан. Для 
них проводили различные конкурсы, 
мастер-классы и фитнес-зарядки, читали 
интересные лекции, показывали кино, 
для них пели и танцевали, угощали вкус-
ными яствами по сибирским рецептам 
и даже провели торжественную церемо-
нию вручения свидетельств о браке двум 
парам молодоженов. Праздник оставил 
у его участников самые восторженные 
впечатления.

Датой 
рождения 

Ленинского окру-
га считается 1920-й: 
в ноябре этого года 

решением Иркутского 
горисполкома рабочий 

поселок Иннокен-
тьевский был  
переименован  

в Ленино.

«Лицом фестиваля «Счастье чистой воды. Отражение», который пройдет в парке «Комсомольский», стала семья Вотяковых — это 
три поколения «ленинцев», которые живут в округе и никуда не планируют переезжать, — с гордостью рассказала глава Ленинско-
го округа Светлана Колотовкина. — Объявив о старте фестиваля, мы придумали конкурс «Семейные фотографии семей Ленинско-
го округа». Жители активно откликнулись, и победителями стали Вотяковы!»

Перед вами на фото — работа мастер-классов, которые оказались максимально 
востребованными у гостей праздника. Заместитель директора образователь-
ного комплекса «Крылья» Татьяна Гилевич (на первом снимке) и педагог до-
полнительного образования Ольга Гилевич целый день показывали, как плести 
стрекоз в технике макраме и делать вертушки. На втором снимке именно такая 
вертушка — в руках у участницы мероприятия Елизаветы Кузнецовой. За день 
иркутяне сделали их более тысячи штук!

Студентка Ксения 
Кудрявченко (на фото 
четвертая слева) вме-
сте со своим молодым 
человеком Савелием 
Аржитовым и подругой 
Анастасией Григорье-
вой не только пре-
красно провели время 
на дне рождения Ле-
нинского округа в пар-
ке «Комсомольский», 
но и сфотографирова-
лись с мэром Иркутска 
Русланом Болотовым 
и губернатором реги-
она Игорем Кобзевым! 
«Очень приятно было, 
что первые лица горо-
да и области общаются 
с людьми без всякого 
пафоса. Они поздрави-
ли нас с праздником, 
и мы немного погово-
рили!» — поделилась 
впечатлениями Ксения 
Кудрявченко

Для семьи Золотухиных (директор ДДТ № 5 
Сергей Золотухин с детьми Матвеем и Аленой 
и супругой Натальей) посещение дня рождения 
Ленинского округа оказалось вдвойне прият-
ным — хорошего настроения добавила победа, 
они стали финалистами конкурса фотографий 
«Ленинский — это мы»

Это фото нам в редакцию прислала Виктория Ефимова (первая слева). Она 
со своей командой совета молодежи Иркутского авиационного завода была 
волонтером на всех мероприятиях 105-летия Ленинского округа. Ребята уго-
щали гостей праздника чаем из сибирских трав и отвечали на все возникаю-
щие вопросы. И в итоге выслушали столько слов благодарности, что заряди-
лись позитивом как минимум на месяц

Особое уважение на празднике оказали местным ветера-
нам — участникам Великой Отечественной войны Алтаю 
Яковлевичу Дадуеву, Степану Павловичу Федорову (он, 
к сожалению, оказался за кадром этого снимка) и бывшей 
узнице концлагеря Пелагее Ивановне Ячменевой. Все они 
перешагнули столетний рубеж! Их на машинах привезли 
на концерт, усадили на самые почетные места, вручили по-
дарки, а потом сопроводили до дома

Этот снимок сделала иркутянка Ольга Семенова: сфотогра-
фировала своего сына Мишу и ростовую куклу — бабра. 
«Недавно Миша писал реферат на тему геральдики Иркут-
ска, в том числе и про бабра, — рассказывает Ольга Семе-
нова. — То есть он хорошо знает историю происхождения 
этого символа, и ему было вдвойне интересно, когда он 
встретил его практически «вживую». Так что пройденный 
материал очень удачно закрепился на практике!»

Во время праздника представители ЗАГС Ленинского округа провели две 
торжественные церемонии регистрации брака парам, которые создали 
семью в мае этого года. Все было очень красиво, в небо даже выпустили 
белых голубей. А еще две пары — Виталия и Марину Токаревых и Алексан-
дра и Наталью Ермоленко поздравили с коралловой и жемчужной свадь-
бами. Это именно они на фото слева и справа с руководителем службы 
ЗАГС Иркутской области Валерием Митусовым (в центре), начальником 
отдела по Ленинскому округу Иркутска службы ЗАГС Иркутской области 
Светланой Седовой (вторая слева) и ведущим специалистом того же под-
разделения Анастасией Рожковой (первая справа)
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МОЛОДЫМ ВЕЗДЕ У НАС ДОРОГА?
На 47 процентов выросло в этом году, по сравнению с 2024-м, количество ДТП 
с пострадавшими и погибшими, случившихся по вине начинающих водителей

— Количество ДТП 
на дорогах, в которых 

погибли или постра-
дали люди, к сожа-
лению, держится 
на высоком уровне. 
Статистика показы-

вает, что за 2025 год, 
по состоянию 

на 16 июня, в Иркутской 
области произошло уже 843 таких 
происшествия, из них 273 — в Ир-
кутске. В результате 120 человек 
погибли, 1021 — пострадали, из них 
в Иркутске — семь погибших и 325 
пострадавших, — рассказывает Сер-
гей Швин, заместитель начальника 
управления Госавтоинспекции ГУ 
МВД России по Иркутской области. 
— Если сравнивать с аналогичным 
периодом прошлого года, то по-
гибших было на 13 человек меньше 
— 107, притом что ДТП с пострадав-
шими зафиксировано больше — 853. 
Различные травмы в этих проис-
шествиях получили 1052 человека. 
В Иркутске в 2024-м произошло 
263 аварии с пострадавшими, в них 
семь человек погибли и 310 были 
травмированы. В этом году в ДТП 
погибли семь детей, пострадали — 
166. За аналогичный период 2024-го 
погибли восемь детей, пострадали 
— 157.

Сергей Анатольевич отмечает, 
что для нашего региона это высокие 
показатели. Отдельно он выделяет 
происшествия с погибшими и по-
страдавшими, случившиеся по вине 
«молодых водителей».

— От общего числа дорожно-
транспортных происшествий их, 
казалось бы, не так много — 4 про-
цента, 28 ДТП на всю Иркутскую об-
ласть (из них в Иркутске — девять). 
По вине «молодых водителей» 
погибли четыре человека и 27 
пострадали (в Иркутске — 
один и 11 соответственно), 
— перечисляет Сергей Швин. 
— В прошлом году таких ДТП 
было 19 — в них погиб один 
человек и 19 пострадали. Если 
посмотреть на статистику в про-
центном соотношении, то рост гро-
мадный! 47 процентов — по коли-
честву ДТП и 300 — по количеству 
смертей.

Сергей Анатольевич уточняет, что 
из 28 аварий, допущенных водителя-
ми со стажем управления транспорт-
ными средствами менее двух лет, 

12 — это столкновения с выездом 
на полосу встречного движения, во-
семь — наезды на пешехода. Среди 
причин, приведших к дорожным 
происшествиям, — нарушение ско-
ростного режима, проезд на красный 
сигнал светофора, непредоставление 
преимущества пешеходу на зебре 
и другие.

— В целом причины ДТП у «мо-
лодых» и более опытных водителей 
одни и те же, возможно, лишь с тем 
отличием, что первые нарушают 
по неопытности, а вторые — от из-
лишней самоуверенности. Впрочем, 
и тут можно допустить вариации, — 
поясняет Сергей Анатольевич.

О дорожно-транспортных проис-
шествиях, где все обошлось лишь 
материальным ущербом, рассказал 
Андрей Харин, руководитель службы 
аварийных комиссаров «Форсайт».

— Мы специализируемся на ДТП, 
в которых не пострадали люди, 

поэтому наша статистика 
касается только проис-

шествий с материаль-
ным вредом, — говорит 
Андрей Александрович. 
— Могу отметить, что 

«молодые водители» 
становятся участниками 

таких ДТП в 10–12 процентах 
случаев и при этом не всегда являют-
ся виновными.

Водителей — участников этих 
происшествий Андрей Харин делит 
на две категории: «Первая — те, 
кто управляет автомобилем первый 
год. Чаще всего они еще не при-
выкли к интенсивности движения 

в Иркутске, не успевают за потоком, 
волнуются, совершают внезапные 
маневры, которые влекут за собой 
аварийные ситуации. Вторая катего-
рия — те, кто уже больше года за ру-
лем и считает себя опытным водите-
лем. Они, наоборот, начинают вести 
себя раскованно, хотя оснований для 
этого нет, и как результат — допуще-
ние столкновения».

Также Андрей Александрович 
отмечает, что некоторые автомоби-
листы со стажем 5, 10, 15 лет, видя 
на дороге «молодого водителя», вме-
сто терпения проявляют не лучшие 
свои качества: «Пытаясь «научить», 
«вразумить», создают опасные ситуа-
ции и сами провоцируют ДТП. А «мо-
лодой водитель» в силу неопытности 

просто не успевает среагировать 
на выпады старших «товарищей».

— За пять месяцев текущего года 
зафиксировано около 11 тысяч ДТП 
с материальным ущербом по Ир-
кутской области, — уточняет Сергей 
Швин. — Из них в Иркутске — 7635. 
За год только по Иркутску и Иркут-
скому району количество таких ДТП 
достигает 22–23 тысяч. При этом 
зимой только в Иркутске за сутки 
может случиться 100–130 аварий. Ле-
том их гораздо меньше — 40–60.

Интересный момент отметила 
руководитель иркутской автошколы 
«Профессионал» Светлана Щетская: 
спрос на услуги автошкол в городе 
снизился — не у всех кандидатов в во-
дители находятся средства и силы 
на обучение. Вместе с тем даже про-
шедшим автошколу не всегда уда-
ется сдать экзамены в ГАИ. По этим 
и другим причинам на дорогах увели-
чивается количество автолюбителей, 
никогда не имевших водительских 
прав. Эту информацию подтвержда-

ют и другие эксперты.
— В 2021 году уже-

сточился регламент 
приема экзаме-
нов в ГАИ, и со-
общество авто школ 
считает эту меру 

правильной, ведь 
наша главная задача 

— недопущение гибели 
и травмирования людей на дорогах, 
— говорит Светлана Владимиров-
на. — Совместными усилиями с Го-
савтоинспекцией и министерством 
образования региона мы стараемся 
формировать общество осознанных 
водителей, которые будут понимать 
всю меру ответственности при управ-
лении автомобилем как источником 
повышенной опасности.

Светлана Щетская сообщила, что 
ежегодно в автошколы города при-
ходят учиться около четырех тысяч 
кандидатов в водители категории В. 
Из них лишь около 50 процентов сда-
ют внутренние экзамены с первого 
раза, а экзамен в ГАИ — всего 25–30 
процентов обучающихся.

— Мы обязаны быть строгими 
с кандидатами в водители, ведь зав-
тра наши ученики сядут за руль без 
своих мастеров, и мы должны быть 
уверены, что они справятся, — счита-
ет Светлана Владимировна. — Важна 
не только теоретическая и практиче-
ская подготовка, важно психологиче-
ски подготовить ученика — научить 
справляться с волнением на дороге, 
правильно реагировать на происхо-
дящее и не допускать лишнего.

Молодыми принято назы-
вать водителей, у которых 
стаж управления транс-

портными средствами насчитывает 
меньше двух лет. По наблюдениям 
сотрудников ГАИ, максимальную 
осторожность за рулем начинаю-
щие автомобилисты проявляют 
лишь первые полгода, а дальше, 
только почувствовав первую уве-
ренность, многие теряют бди-
тельность. Как результат — рост 
аварийности на дорогах. Иногда, 
к сожалению, с пострадавшими 
и погибшими. Об этом на прошед-
шей во вторник пресс-конференции 
говорили заместитель начальника 
управления Госавтоинспекции ГУ 
МВД России по Иркутской области 
Сергей Швин, директор службы 
аварийных комиссаров «Форсайт» 
Андрей Харин и руководитель ав-
тошколы «Профессионал» Светла-
на Щетская.

Главными причинами ДТП, виновниками которых являются молодые во-
дители, все эксперты называют невнимательность, низкую скорость ре-
акции, а также излишнюю самоуверенность. «Не соблюдают дистанцию, 
отвлекаются на телефон, поддаются эмоциям — и не замечают предписание 
дорожных знаков, превышают допустимую скорость, — уточняет замести-
тель начальника управления Госавтоинспекции ГУ МВД России по Иркутской 
области Сергей Швин. — А в это время на пешеходный переход может выйти 
человек, и стечение всех этих обстоятельств способно повлечь трагические 
события. Поэтому мы регулярно проводим профилактические рейды, на-
правленные на работу с молодыми водителями»

В этой аварии 15 марта 
в Иркутске погиб моло-
дой водитель, стаж кото-
рого был один год и во-
семь месяцев. 20-летний 
иркутянин на «Мерседе-
се» на высокой скорости 
выехал с улицы Трилис-
сера на Байкальскую, 
но не вписался в пово-
рот и с силой ударился 
о дорожное ограждение. 
Автомобиль разорвало 
на части, молодой чело-
век умер на месте. Имен-
но этот случай попал 
в статистику ГАИ как ДТП 
с погибшими по вине не-
опытного водителя

Автоцифры и автофакты
     Мужчин — виновников ДТП с погибшими и пострадавшими боль-
ше, чем женщин.

     Самое большое количество дорожно-транспортных происшествий 
совершено по вине водителей со стажем больше 15 лет.

     В среднем сотрудники ГАИ ежедневно выдают 20 водительских 
удостоверений новым участникам дорожного движения.

     За пять месяцев в Иркутской области выявлено 5573 человека, 
управлявших транспортным средством без водительского удосто-
верения. В прошлом году их было 5600 (из них в Иркутске 1010 
человек — в 2025 году и 1184 — в 2024-м).

     На 1 января 2025 года в Иркутской области зарегистрировано 
840 тысяч транспортных средств. За год количество автомобилей 
увеличилось на 10 тысяч.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива героев публикации
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«ХРАМ НУЖЕН ИРКУТЯНАМ»
Дорабатывается новый проект церкви во имя святого благоверного 

князя Александра Невского в микрорайоне Приморском

В апреле 2000 года в иркутском храме 
во имя святого благоверного князя Алек-
сандра Невского состоялась первая литур-
гия. С тех пор он вошел в жизнь тысяч ир-
кутян. В небольшом старом деревянном 
здании во время церковных праздников, 
утренних и вечерних служб всегда много-
людно. А во время Крещения Господня он 
становится самым посещаемым храмом 
Иркутска, поскольку на заливе Якоби на-
ходится главная городская иордань.

Для того чтобы любимая многими го-
рожанами церковь не ютилась в убогом 
приспособленном помещении, по иници-
ативе депутата Михаила Корнева и митро-
полита Иркутского и Ангарского Вадима 
началась работа по возведению для храма 
Александра Невского нового здания. 
Идею активно поддержали прихожане, 
они собрали более 20 тысяч подписей 
за возведение церкви. Городские власти 
выделили неподалеку земельный участок, 
был сделан проект, который заказывали 
в Сибирском проектном институте.

Храм был задуман как памятник во-
инам-иркутянам, погибшим за Родину. 
Планировалось, что верхняя плоскость 
многоступенчатого цоколя — стилобат 
вместит технические помещения, би-
блиотеку, читальный зал, кельи и музей 
боевой славы, чтобы увековечить имена 
иркутян, погибших не только в Великую 
Отечественную войну, но и в Первую 
мировую.

— Наша церковь с первого 
дня ведет работу по патрио-
тическому воспитанию. При 
храме работают воскресная 
школа, где дети и взрослые 
познают ценности христи-
анской веры, клуб «Витязь», 
где ребята узнают историю 
России, занимаются спортом, 
осваивают азы военного 
дела. Сейчас наши при-

хожане активно помогают участникам 
СВО. 15 сентября, в День памяти святого 
благоверного князя Александра Невского, 
проводится байкерский крестный 
ход на мотоциклах, который 
тоже привлекает внимание 
молодежи, — рассказал отец 
Марк. — И конечно, нам 
очень хотелось, чтобы об-
лик нового храма отражал 
военно-патриотическую 
направленность. Но, к со-
жалению, при пересмотре 
проекта пришлось от многого 
отказаться. У церкви не будет 
стилобата, который планировался 
первоначально. За счет этого значи-
тельно снизится высота сооружения. В два 
раза уменьшится площадь, и более чем 
в два раза — строительный объем здания.

По словам отца Марка, возведение 
новой церкви, начатое в 2021 году, было 

отложено из-за судебных процес-
сов, инициированных жителями, 
не поддерживающими строитель-
ство. Они обратились в Свердлов-
ский районный суд с четырьмя 
исковыми заявлениями. Ответ-
чиками выступали приход, адми-
нистрация города и министерство 
имущественных отношений Ир-
кутской области. В числе прочего 
оспаривалась законность выдачи 

разрешения на строительство 
объекта и договора безвоз-
мездного срочного пользо-
вания земельным участком. 
Доводы истцов были при-

знаны необоснованными, 
в удовлетворении исковых 
заявлений суд отказал. Вместе 

с тем администрация 
города обратилась 

к приходу с просьбой 
максимально учесть 
пожелания мест-
ных жителей.

Благодаря 
внесенным кор-
рективам общая 
площадь за-
стройки сокра-
тилась с 2,3 ты-
сячи до 622 
квадратных 

метров, а площадь озеленения террито-
рии, напротив, увеличилась почти в три 
раза — до 4,3 тысячи квадратных метров. 

В итоге общая площадь зеленой 
зоны микрорайона Приморско-

го составит девять гектаров.
Кроме этого, в 2022 году 

сквер около дома № 35 
в Приморском был 
включен в голосование 
благоустраиваемых по фе-
деральному проекту «Фор-

мирование комфортной 
городской среды» терри-

торий. Там сделали хоккей-
ный корт, памп-трек, качели, 

песочницы, площадку для воркаута 
и тренажеры, зону отдыха, оборудовали 
видеонаблюдение.

Сейчас микрорайон Приморский ак-
тивно застраивается. На месте ветхих ава-
рийных домов, возведенных в середине 
прошлого века во время строительства 
Иркутской ГЭС, вырастают многоэтажки. 
Микрорайон благоустраивается и заселя-
ется новыми жителями. Многие из них 
православные верующие.

— Приход нашего храма растет с каж-
дым днем, что нас, конечно, радует. Есть 
семьи, у которых в церковь во имя святого 
благоверного князя Александра Невского 
приходят уже четыре поколения. Здесь кре-
стят детей, внуков и правнуков прихожане, 
которые с нашим храмом с первых дней 
его существования. Новые прихожане тоже 
идут сюда со своими бедами и радостями. 
Многие молятся о своих близких, которые 
ушли защищать Родину, став участниками 
специальной военной операции, — отме-
чает отец Марк. — И сегодня мы все вместе 
молимся о том, чтобы Господь даровал нам 
силы и волю построить красивую каменную 
церковь. Возводиться она будет без при-
влечения государственных средств — на по-
жертвования верующих. И я призываю всех 
желающих принять в этом богоугодном 
деле посильную помощь.

В Иркутске уже несколько лет идет 
работа по строительству нового 
здания для храма во имя свя-

того благоверного князя Александра 
Невского. Заключается она в основ-
ном в том, чтобы убедить небольшую 
группу жителей Приморского в том, 
что церковь не помешает их спокойной 
жизни и зеленая зона микрорайона 
не пострадает. Это происходит в том 
числе во время судебных процессов, 
которые инициируются противника-
ми возведения нового здания. В итоге 
решено было пересмотреть проект 
будущего храма, убрать стилобат (верх-
няя плоскость ступенчатого основания 
под архитектурным сооружением или 
скульптурным монументом. — Прим. 
авт.), чтобы снизить высоту строения. 
Для этого пришлось пожертвовать 
музеем боевой славы и местом для 
размещения памятных досок погиб-
шим воинам-иркутянам. О том, на ка-
ком этапе сегодня находится работа 
по строительству церкви, «Иркутску» 
рассказал настоятель храма Алексан-
дра Невского отец Марк (Косолапов).

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Подробнее 
о строитель-

стве храма во имя 
святого благоверно-
го князя Александра 
Невского и о том, как 
можно помочь в его 

возведении, — 
на сайте alexnev.

ircenter.ru.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Несколько лет назад мы вме-
сте с городской обществен-
ностью приняли решение 
возвести новое здание для 
Александро-Невского храма. 
И тогда один из наших земля-
ков, участник специальной во-
енной операции Алексей с по-
зывным Марал сказал: «Храм 
нужен иркутянам». Лично для 
меня это очень важное мне-
ние и весомый довод сделать 
так, чтобы храм появился.

Так будет выглядеть новое здание храма во имя святого благоверного кня-
зя Александра Невского в микрорайоне Приморском. Напомним, под рели-
гиозный объект выделен земельный участок на пересечении улиц Захарова 
и Безбокова. Здесь уже проводят подготовительные работы

Иркутский театр народной драмы, известный сегодня далеко за пределами 
города и области, во всем поддерживает храм во имя святого благоверного 
князя Александра Невского. На праздновании его 25-летия артисты порадо-
вали прихожан своим выступлением

На праздновании 25-летия храма 
в конце апреля мэр Иркутска Руслан 
Болотов сказал: «Служители Алек-
сандро-Невского храма ведут боль-
шую деятельность. Ежедневно здесь 
молятся за наших земляков, которые 
сражаются на передовой. И мы обя-
зательно победим! Общими усилия-
ми, молитвой! Потому что с нами Бог. 
Потому что за нами — правда»

Настоятель отец Марк (Ко-
солапов) служит в храме 
со дня его основания. Он 
помнит, как из старого 
заброшенного строе-
ния усилиями прихо-
жан, священнослужи-
телей, при поддержке 
депутата думы Иркут-
ска Михаила Корне-
ва создавали храм. 
Первыми его коло-
колами стали обре-
занные кислородные 
баллоны, по которым 
стучали молотками. 
Потом в Каменске-
Уральском изготовили 
настоящие Нина Воронина. Фото пресс-службы администрации Иркутска и из архива отца Марка
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МАСТЕР СВОБОДНОГО ПАДЕНИЯ
Иркутская школьница стала победительницей в чемпионате России 

по аэротрубным дисциплинам парашютного спорта

Алина с раннего детства про-
бовала себя в разных видах спорта, 
в три года уверенно встала на горные 
лыжи и параллельно занималась 
плаванием.

— Никаких слез, лени или отрица-
ния — ей просто нравится занимать-
ся спортом, быть в постоянном 

движении. Болит голова — 
выпила таблетку и по-

шла. Потянула мышцу 
— намазала кремом, 
и вперед. Это уди-
вительно для меня,  

— улыбается мама чем-
пионки Екатерина.
Сейчас у Алины раз-

ряды по плаванию, горным лыжам и 
конькобежному спорту, кроме того, 
она участвовала в велогонках, имеет 
достижения в парусных состязаниях. 
Дома на стенде — более 50 медалей 
за призовые места. Горные лыжи 
были самым большим ее увлечением, 
но этот вид спорта пришлось оста-
вить из-за травмы.

— На соревнованиях в Байкальске 
откатала время на трассе для спор-
тсменов и, как полагается по прави-
лам, перешла на туристическую часть 
склона, — вспоминает Алина. — Пое-
хала посмотреть результаты, и в этот 
момент меня сбил сноубордист.

Удар был такой силы, что с де-
вочки слетели лыжи и ее отбросило 
на несколько метров. А виновник 
даже не остановился — спустился 
вниз, закинул сноуборд в машину 
и уехал. Алину без сознания увезли 
в больницу на скорой. От перелома 
позвоночника ее спас специальный 
защитный корсет — при сильном уда-
ре он становится жестким.

Когда поняли, что тренироваться 
в прежнем темпе уже не получится, 
Зимины начали искать альтернативу 
лыжам — и ею совершенно случайно 
стала аэротруба.

— Папа предложил полетать — 
просто так, ради развлечения. Мне 
понравилось. А потом оказалось, что 
иркутский тренер Владислав Куц как 

раз набирает группу для занятий. 
Так три года назад я оказалась в этом 
спорте, — рассказывает Алина. — 
С Владиславом занималась пару раз 
в неделю — училась летать, освоила 
азы аэротрубного спорта, вы-
учила язык жестов.

В аэротрубе очень 
шумно, поэтому, что-
бы понимать другу 
друга, спортсмены 
пользуются специ-
альными жестами, 
и у каждой коман-
ды они особенные. 
Когда в трубу за-
ходят спортсмены 
разных тренеров, они 
заранее договаривают-
ся, какой жест что будет 
значить. Более того, одни 
и те же элементы в других городах 
могут иметь иные названия!

Достигнув определенного уровня, 
Алина удачно выступила на город-
ских соревнованиях в Иркутске и от-

правилась на Кубок Красноярского 
края. Там перспективную спортсмен-
ку заметили и предложили попро-
бовать выступать в паре и в другой 
трубе.

— Так я познакомилась с мо-
сковским спортсменом и тренером 
Александром Субботиным, масте-
ром спорта международного класса. 
Мы провели несколько совместных 
тренировок, и я узнала много ново-
го — о технике, об ошибках, которые 
допускаю. К сожалению, технические 
возможности иркутской аэротрубы 
уступают трубам в других крупных 
городах — и по габаритам, и по ско-
рости, и по постоянству воздушного 
потока. А чтобы идти вперед, нужны 
хорошие условия и сильные про-
фессиональные тренеры, — поясняет 
Алина.

Позже состоялось знакомство 
с будущим постоянным тренером — 
мастером спорта международного 
класса Денисом Козловым.

— Чаще всего тренируюсь в Екате-
ринбурге, где живет Денис, который 
считается лучшим тренером в Рос-
сии. И труба там очень хорошая, — 
отмечает Алина. — В поездках меня 
всегда сопровождает папа, он же до-
говаривается с тренером о трениров-
ках, занимается арендой трубы.

Бывает, что Зимины вместе с на-
ставником отправляются в Тюмень 

(или другие города), где тренер 
ведет занятия и для Алины, 

и для спортсменов этих 
городов.

— Обычно мы уезжа-
ем на сборы на неделю. 
Тренировки проходят 
каждый день по не-
сколько часов, и мне это 
нравится! Смена обста-

новки, общение с инте-
ресными людьми, особая 

атмосфера, — улыбается 
Алина. — Иногда тренируемся 

даже ночью — все зависит от за-
нятости тренера и трубы. В некото-
рых городах она доступна круглые 
сутки, и это, конечно, здорово, ведь 
мы приезжаем на ограниченное вре-

Алине Зиминой 15 лет, она 
окончила восьмой класс 
школы № 21 имени Юрия 

Гагарина, отличница, занима-
ет пост школьного президента. 
А еще она кандидат в мастера 
спорта и настоящий чемпион 
России. В прошлом занима-
лась горнолыжным спортом, 
но в 2022 году из-за травмы лыжи 
пришлось оставить. Позже роди-
тели познакомили Алину с аэро-
трубой, и полет в буквальном 
смысле закружил и увлек юную 
спортсменку. За три года она не-
однократно становилась призером 
и победителем разных соревнова-
ний, главное из которых — чемпи-
онат России, на нем в паре с ма-
стером спорта международного 
класса Александром Субботиным 
завоевала титул чемпиона.

Вер-
тикальная 

аэродинамиче-
ская труба — это 

инструмент, предо-
ставляющий человеку 
возможность парить 
в воздухе, имитируя 
свободное падение 
за счет создаваемо-
го воздушного 

потока.

То самое чемпионское выступление Алины Зиминой (в белом шлеме) и Александра Субботина. Соревнова-
ния проходят в шесть туров, каждый длится по минуте, но в зачет берут по 25 секунд из двух первых туров 
и по 35 секунд — из последующих. В зачетное время судьи считают количество фигур, которое успеют 
выполнить спортсмены. Важно соблюсти правильный порядок и чистоту исполнения. Также важны точные 
захваты и скорость. К слову, личный рекорд Алины — 44 фигуры за 35 секунд

Алина Зимина (в белом шлеме) и ее напарница 
на Кубке России в Кемерово 11 апреля. В этот день 
иркутянка выполнила требования и условия для 
присвоения спортивного разряда «кандидат в ма-
стера спорта». Кстати, в аэротрубном спорте коман-
ды могут быть и разновозрастными, и разнополы-
ми. Спортсмены могут выступать в индивидуальном 
зачете, а также группами по 2, 4, 8 и 16 человек

Этот снимок сделан 16 декабря 2024 года в Москве, сразу после награждения 
и присвоения Алине Зиминой и Александру Субботину звания чемпионов 
России. На фото — Алина, ее напарник Александр (с медалью), тренер Али-
ны, мастер спорта международного класса Денис Козлов (в черном) и Игорь 
Тучин, президент Федерации парашютного спорта Красноярского края
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Дорогое удовольствие
Каждый месяц трени-

ровок обходится семье 
в круглую сумму, посколь-
ку заниматься приходится 
в других городах. Кроме 
перелетов и проживания 
необходимо оплачивать 
почасовую аренду аэро-
трубы, тренера, а также 
участие в тренировках 
второго спортсмена. Спе-
циальный костюм для ра-
боты в трубе стоит около 
100 тысяч рублей, при-
мерно столько же — шлем.

Диплом победителей. Обра-
тите внимание на название 
команды Алины и Александра 
— «Зимняя суббота»: произво-
дное от их фамилий сложилось 
в красивую фразу. Девушка 
объясняет, что важно приду-
мать цепляющее, запомина-
ющееся имя, чтобы зрители 
легко могли сориентироваться 
(все соревнования транслиру-
ются в прямом эфире в соци-
альной сети «ВКонтакте»)

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива семьи 

Зиминых

мя и стараемся тренироваться как 
можно больше.

Алина уже побывала в аэротрубах 
разных городов — Санкт-Петербург, 
Москва, Красноярск, Кемерово, 
Тюмень… Знает их «характеры». 
К слову, трубы отличаются не толь-
ко мощностью, силой и плотностью 
воздушного потока, но еще и раз-
мерами. Диаметр «стакана» может 
быть от двух до пяти метров, что по-
зволяет комфортно тренироваться 
как одиночкам или парникам, так 
и большими группам.

— Когда тренируешься в разных 
городах, трудно найти постоянную 
пару. Важно «слетаться» с партне-
ром, а это случается не с каждым. 
С Субботиным у нас получилось! 
— рассказывает о своем напарнике 
Алина.

В перерывах между сборами она 
поддерживает спортивную форму 
дома — в расписании есть обяза-
тельная ежедневная гимнастика 
и разные упражнения на расслабле-
ние и укрепление мышц.

Сейчас уровень спортсменки до-
стиг тренерского, она даже окончи-
ла инструкторские курсы и курсы 
судейства в своем виде спорта, 
вот-вот получит соответствующий 
документ.

— Хочу, чтобы в Иркутске по-
явилась современная качественная 
аэротруба, а я бы стала тренером 
и занималась развитием этого кра-
сивого, интересного, современного, 
зрелищного вида спорта в нашем 
городе.

Еще Алина мечтает о прыжках 
с парашютом, но родители пока 
не соглашаются.

ОЖИДАЕМ ТОРТ ВЕСОМ 
В ПОЛТОРЫ ТОННЫ

Съедим его всем Иркутском: подробности программы 
гастрономического фестиваля  «Сытый бабр»

— рассказывает продюсер фестиваля 
«Сытый бабр» Елена Кухта. — Также 
в этом году у нас появится специальная 
локация «Байкальский гриль» (она 
будет работать 28 и 29 июня с 12.00 
до 19.00), где гости смогут попробовать 
продукцию местных производителей 
по специальной рецептуре — запечен-
ные на гриле в креативном прочтении 
сырники, стейки из разных сортов 
мяса, иркутскую форель и байкаль-
ский омуль, сыры. Более того - многие 
продукты можно будет поджарить 
на гриле самим! Конечно же, будут 
и наши традиционные позы, а также 
необычные рецепты — пицца с олени-
ной и жимолостью, яблоки с хвойным 
мороженым… Такого больше нигде 
не попробуешь, кроме «Сытого 
бабра»!
—  А что было самым 

необычным, на ваш вкус, 
на «Сытом бабре» в про-
шлом году?

— На чемпионате поваров 
муниципального предприятия «Ком-
бинат питания города Иркутска» был 
этап, в котором конкурсантам давали 
черный ящик с неожиданным набором 
продуктов. Из них нужно было создать 
авторское блюдо. Мне удалось попро-
бовать одно из них: шефу попались 
черный хлеб, халва, мед и груши. Ког-
да этот десерт попробуешь, ни за что 
не догадаешься, из чего он сделан. 
Это было великолепно! То есть из со-
вершенно простых ингредиентов наши 
повара создали настоящий шедевр, это 
было просто вау! Уверена, что и на этот 
раз иркутяне попробуют совершенно 
необычные вкусовые сочетания. Обяза-
тельно приходите!
—  Елена, гастролекторий — 

это что-то новое. Можете рас-
сказать подробнее, чего ждать 
гостям фестиваля в этой 
локации?

— В гастролектории представят 
адаптированные старинные рецепты 
декабристов, купечества, которое всег-
да населяло Иркутск, блюда бурятской, 
эвенкийской, русской и других кухонь. 
Шеф-повара ресторанов будут не про-
сто готовить блюда нашей локальной 
кухни, но и погружать зрителей в исто-
рию их создания. Конечно же, после 
каждой лекции пройдет дегустация, 
можно будет не только посмотреть, 
как готовят традиционные для нашей 
местности блюда, но и попробовать их.
—  В программе фестиваля за-

явлена «Гастроарена» — первый 
областной кулинарный чемпио-
нат поваров. В каком формате 
он будет проходить?

— Такое мероприятие за Ура-
лом проводится впервые. 

Оно уже входит в систему 
профессиональных чем-
пионатов России: созданы 
максимально комфортные 
условия, чтобы заявить 

о гастрономическом коде 
нашего региона. В этом 

плане Иркутск впереди многих 
больших городов Сибири и Дальнего 
Востока, — подчеркивает руководи-
тель Ассоциации ресторанного бизнеса 
Сергей Смолянинов. — В первый день, 
28 июня, между собой будут сорев-
новаться юниоры: старшеклассники 
и студенты профильных ссузов регио-
на. Победитель конкурса для старше-
классников, который называется «Шаг 
к профессии», получит возможность 
поучаствовать в пятом конгрессе На-
циональной ассоциации кулинаров 
России в Москве этой осенью и пред-
ставит регион в федеральном конкурсе 
в Москве. Лучший из студентов, по-
бедивший в чемпионате в номинации 
«Моя будущая профессия — повар», 
сможет пройти стажировку в Китае 
при поддержке Школы байкальского 
гостеприимства ИРНИТУ. Те участники, 
которые займут вторые и третьи места, 

получат денежные сертификаты, а также 
право на стажировку в одном из топовых 
ресторанов Иркутска. В воскресенье, 
29 июня, соревноваться между собой 
будут профессионалы — шеф-повара ре-
сторанов региона. Победитель предста-
вит Иркутскую область на конкурсе Chef 
a la Russe в Москве в январе 2026 года. 
Призеры, занявшие второе место, отпра-
вятся на стажировку в Китай, а за третье 
место положены денежные сертифика-
ты. Оценивать мастерство участников 
будут судьи международного уровня 
из Национальной ассоциации кулинаров 
России. Члены жюри прибудут в Ир-
кутск из Москвы, Перми, Сочи и Сербии. 
Остается добавить, что «Гастроарена» 
пройдет в рамках Байкальского гастро-
номического форума «Вкус путеше-
ствия!» совместно с фестивалем «Сытый 
бабр».

Организаторы «Сытого бабра» рас-
считывают, что на фестиваль придут 
и приедут около 55 тысяч человек 
(в прошлом году было 40 тысяч. — 
Прим. ред.) — информация о «Сытом 
бабре» разошлась через туристические 
центры не только региона, но и стра-
ны. Поэтому, разумеется, зашла речь 
и о комфорте посетителей: дни в Ир-
кутске стоят жаркие, а локаций у ме-
роприятия много. Поэтому в этом году 
на гастрофестивале устроят освежаю-
щую зону, там можно будет отдохнуть 
от солнца, охладиться холодной водой.
И если вы все еще раздумыва-

ете, где провести выходные 28 
и 29 июня, организаторы «Сыто-
го бабра» сообщают: за участие 
в различных активностях гостей 
ждут щедрые подарки, например, 
100 килограммов мяса, годовые 
запасы еды, денежный приз после 
прохождения квеста и многое дру-
гое. Также разработан собствен-
ный мерч фестиваля, который 
тоже можно будет выиграть.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива редакции

Окончание. Начало на стр. 2

Где пройдет фестиваль «Сытый бабр» 28 и 29 июня? На бульваре Гагарина, площадь у памятника Александру III — место 
летнего притяжения, пространство для прогулок и вкусной еды. Рассматривайте локации, планируйте выходные



14 ИРКУТСК | № 21 (1206) | 20 июня 2025 года иркутскинформ.рф#СВОИХНЕБРОСАЕМ

Стала доступна служба по отношению командира воинской части. 
Это значит, что теперь есть возможность подать обращение 
к командиру о прохождении службы в одной воинской части 
с близким человеком – братом, другом или земляком!  

Отношение – это официальное письмо, подписанное командиром 
воинской части, в котором он выражает желание принять 
конкретного военнослужащего к себе на службу. 

Не упусти шанс служить плечом к плечу с тем, кто для тебя Не упусти шанс служить плечом к плечу с тем, кто для тебя 
по-настоящему дорог! 










действует единовременная выплата 
1 400 000 рублей; 

от 210 000 рублей получает 
военнослужащий в зоне СВО 
ежемесячно; 

до 4 000 000 рублей – общая сумма 
выплат за первый год службы.

Обращайтесь с вопросами по телефонам: 8 (3952) 52-00-31, 
8 (3952) 20-04-46 или на сайт служба-по-контракту.38 

При подписании контракта: 

Хочешь служить в одной части вместе с братом или другом? 
ТЕПЕРЬ ЭТО РЕАЛЬНО!
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(20–27 июня)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени А. 
М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«И помнит мир спасенный…». К 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени В. С. 
Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Отечества славные сыны». Выставка к 80-летию Победы 
в рамках проекта «История одного солдата» (0+)
«Боевой путь В. С. Рогаля: Западный фронт, Восточный 
фронт». Выставка к 80-летию Победы в рамках проекта 
«История одного солдата» (0+)
«Нити искусства». Выставка в рамках проекта «Ступени 
творчества» студентов 2-го и 3-го курсов Иркутского об-
ластного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
«Русская православная диаспора в Бразилии». Междуна-
родная фотовыставка (0+)

 � 21 июня с 10.00 до 17.00
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Волшебный клубочек». Выставка ткачества от мастеров 
народного искусства «Оникс» (0+)
«Сияние России». Персональная выставка мастера-мето-
диста ДРиФ С. Ю. Писарева (0+)
«Весна Победы». Отчетная выставка студии ИЗО и ДПИ 
«Радуга» (0+)
«Песнь гончарного круга». Выставка художественной 
керамики мастеров-керамистов Иркутской региональной 
общественной организации работников науки, образова-
ния и культуры «Данко» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопе-
рации) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/раз-
борка стрелкового оружия Великой Отечественной войны) 
(12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелково-
го оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Городская изнанка» (6+);
«Школьный портрет XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

 � 22 июня с 10.00 до 19.00
День открытых дверей для ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и тыла, воинов-интернационалистов и участни-
ков СВО (6+)
Экскурсия по выставке «Медики Восточной Сибири. По-
мощь фронту» (на экскурсию необходима предваритель-
ная запись) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
 � 22 июня

«Живые письма с Великой Отечественной». Литератур-
но-историческое мероприятие (вход свободный) (12+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 25-98-21.

Музей В. Г. Распутина
 � 22 июня

«Есть женщины в русских селениях». Литературная 
композиция (по предварительной записи) (12+). Начало 
в 17.00.
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел. 25-98-25.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Сценические действия». Выставка из Московского музея 
современного искусства. В рамках фестиваля современно-
го искусства «Территория. Иркутск» (12+)
«Фарфоровая сказка». Выставка ДПИ из собрания музея 
(0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства

Евгений Ушаков (1925–2012) — советский и россий-
ский художник декоративно-прикладного и мону-
ментального искусства, живописец, создатель нового 
вида декоративно-прикладного искусства — пластин-
чатой мозаики из бересты. Береста обладает необы-
чайным богатством фактуры, удивительным цвето-
вым разнообразием

Выставка «Имена Победы. Евгений Ушаков» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Живи в веках, Победа!». Выставка к 80-летию Победы 
из собрания музея (до 22 июня) (0+)
«Добрый знак Возрождения». Выставка из частной кол-
лекции (0+)
«Иркутский фарфор. От фабрики братьев Переваловых 
до Хайтинского завода». Выставка из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Под крылом ангела». Персональная выставка художника 
Филиппа Казака (Санкт-Петербург) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8(914) 899-10-88, 
55-45-95.

Арт-галерея «Мир»
«Джульетта». Выставка иркутского художника Алексея 
Рютина (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. 
Чехова).

Галерея Виктора Бронштейна
 � 27 июня

Персональная выставка молодого иркутского художника-
графика Сергея Жгилева (6+)
Персональная выставка скульптора из Якутии Алексея 
Федосеева (6+)
«В лицах». Выставка посвящена человеку, его личности 
и связанным с ней ассоциациям (12+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

Спектакль «Девочка из города» рассказывает о девоч-
ке по имени Валентинка, осиротевшей в годы Великой 
Оте чественной войны. История о нелегком военном 
детстве маленькой беженки из большого города, по-
павшей в село, в случайную чужую многодетную семью

 � 21 июня
«Девочка из города». Спектакль по повести Л. Воронковой 
(12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Органный зал

 � 20 июня
Концерт № 3. Музыкальный коллектив «САРТР-проект»: 
Андрей Пухтий (саксофон), Алексей Завьялов (тромбон), 
Алла Антонова (фортепиано), Андрей Кузнецов (фортепи-
ано) (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 30 июня

«Имена и лица Победы. Иркутяне — герои Великой Оте-
чественной войны. Память жива». Выставка Николая 
Кустова в библиотеке № 3 имени С. Ф. Коваля (12+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 20 июня
«И ты полюбишь смотреть на звезды…». Игровая про-
грамма для детей в детской библиотеке № 30 «Книжная 
радуга» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46.

 � 22 июня
«От советского Информбюро». Информина в библиотеке 
№ 20 имени Е. А. Евтушенко (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 24 июня
«Имена и лица Победы. Иркутяне — герои Великой Оте-
чественной войны. Память жива». Экскурсия по выставке-
экспозиции Николая Кустова. Час памяти в библиотеке 
№ 3 имени С. Ф. Коваля (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 20 июня
«Из интернета прямо в лето». Развлекательная программа 
для площадок (6+). Начало в 11.00.

 � 21 июня
«У Отчизны героев не счесть». Обзор книжно-иллюстра-
тивной выставки о Великой Отечественной войне ко Дню 
памяти и скорби (6+). Начало в 10.00.

 � 23 июня
«Писатели Приангарья». Книжно-иллюстрированная вы-
ставка (6+). Начало в 10.00.

 � 24–27 июня
«Лето прекрасно — когда безопасно!». Познавательно-раз-
влекательная программа для детей дошкольного возраста 
(6+). Начало в 10.30.

 � 26 июня
«В гостях у Чебурашки и крокодила Гены». Викторина 
на знание сказочных историй Э. Успенского (6+). Начало 
в 10.30.
Адрес: мкр-н Университетский, 70.

Иркутская областная научная 
библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 20 июня
МЦАД: Финансовая грамотность. Лекция «Микрофинан-
совые организации». Лектор — руководитель группы ВСП 
ПАО Сбербанк Наталья Петровна Кузьмина (16+). Начало 
в 14.00.

 � 21 июня
Встреча книжного клуба «Абзац» (16+). Начало в 15.30.

 � 26 июня
Спектакль проекта «Рисуем сказки» по мотивам произве-
дений Агнии Барто (6+). Начало в 16.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Академический планетарий
 � 20 июня

«Тихий Этнобит — Ambient Music» (12+). Начало в 19.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 279 (школа № 19).

Центральный планетарий
 � 20 июня

Ансамбль русской домры и итальянского аккордеона. 
В программе прозвучит классическая, народная и эстрад-
ная музыка; соло и дуэты. Анна Баранкова — домра. Сер-
гей Фукалов — аккордеон (12+). Начало в 20.00.
Адрес: ул. Седова, 30.
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По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде денеж-
ного взыскания. 8. Стрелок в старину. 9. Отчет о выполнении задания. 10. Успех, 
нужный или желательный исход дела. 11. Электрический «болтун». 13. Странная 
мысль. 16. Буква греческого алфавита. 17. Двоюродный брат по-французски. 19. Ку-
рица, цыпленок. 20. Внешний вид, очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 24. 
Содержимое стержня шариковой ручки. 26. Количество продукции, которое должен 
произвести работник в течение определенного времени. 29. Безобидная с виду обе-
зьяна, за которой закрепилась репутация животного, кричащего громче всех. 30. 
Откидная часть самосвала. 31. Шест каюра для управления нартами. 34. Самая круп-
ная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска из плодов и овощей. 41. Суждение, вы-
ражающее оценку. 42. Ключевая побрякушка. 43. Обувь, закрывающая ногу не выше 
щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город на остро-
ве Крит. 3. Делимая часть неубитого медведя. 4. Потрепанная одежда. 5. Законченный 
оборот речи, предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ансамбль из трех исполни-
телей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого в Йемене. 12. Древнейшее 
плодовое растение, которое человек использовал еще в эпоху неолита. 14. Высушен-
ная ткань кокосового ореха. 15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние боксера, при 
котором он временно не может продолжать бой в результате полученного удара. 19. 
Место, где посажены цветы на фото. 21. Светильник, прикрепленный к стене. 23. Тер-
риториальное деление в Греции. 24. Входное препятствие, здороваться через которое 
плохая примета. 25. Составная часть огнестрельного оружия. 27. Рабочий инструмент 
токарного станка. 28. Место работы Штирлица. 31. Способ печатания многокрасочных 
изделий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, по определенному разряду. 33. 
Группа представителей экономически сильных структур, оказывающих влияние на го-
сударственную политику. 35. Сквозняк в расписании. 36. Месяц года. 38. «Озябшая 
роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 20. Облик. 22. 
Елань. 24. Паста. 26. Норма. 29. Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.
По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 19. 
Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. Порог. 25. Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 35. Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля, 

перегной, уголь, дрова.  
Тел. 8-964-651-98-76.

REMONT-IRK.RU.  
Ремонт компьютеров, 

ноутбуков на дому. 
Качественно. Гарантия. 

Тел. 8-3952-97-28-22. 

УТЕРЯ
Студенческий билет, выданный в 2022 г. 

Педагогическим институтом на имя Рыбиной 
Марии Андреевны, в связи с утерей считать 

недействительным.
Утерянный аттестат о среднем образовании, 

номер 03824007716088, выданный 29.06.2021 
в гимназии № 1 г. Иркутска, считать 

недействительным.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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